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Александр ЦИПКО,
главный научный 

сотрудник Института 
экономики РАН, 

доктор философских наук
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

НАЗАД В СОЦИАЛИЗМ!

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Первому мэру Москвы 
исполняется 85 лет

УНИЖЕННЫЕ И ОСКОРБЛЁННЫЕ
Некий художник оскорбил ветеранов, и 

теперь против него возбуждают дело. Эту 
важную новость без конца повторяют по 
радио и телевизору.

Художник оскорбил ветеранов тем, что 
повесил в Эрмитаже свой маленький авто-
портрет, причём в том зале, где выставлены 
портреты участников Отечественной войны 

1812 года. Эрмитаж немедленно обратился 
не к искусствоведам, а в прокуратуру. 

Ветераны войны с Наполеоном обидеть-
ся не могли, до наших дней ни один не дожил. 
Ветераны Великой Отечественной тоже вряд 
ли обиделись, их портретов в том зале нет и 
быть не может.
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РОССИЙСКИХ ГИМНАСТОК ЗАСУДИЛИ?
Аверины остались без четвертого «золота» 
чемпионата мира

Читайте 8-ю стр.

Человек вышел из российской тюрьмы 
и рассказал, нет, даже не так — показал, вы-
ложил чудовищное фактическое видео, что 
в застенках пытают заключенных, насилуют 
шваброй, привязав к кровати. Он преступник? 
Нет? Но в четверг стало известно, что этот 
человек, Сергей Савельев, заочно арестован 
российским судом и объявлен в розыск МВД 
России.

Уголовное дело против Савельева воз-
буждено по ч. 2 ст. 272 УК («Неправомерный 
доступ к компьютерной информации»). По вер-
сии следствия — это официальное сообщение 
МВД, — обвиняемый, находясь в туберкулез-
ной больнице ФСИН в Саратовской области с 
2018 года по декабрь 2020 года, «осуществил 
неправомерный доступ к охраняемой законом 
компьютерной информации, повлекший ко-
пирование информации. После чего передал 
указанную информацию третьему лицу в целях 
ее распространения в СМИ».

Давайте внимательно прочитаем вот это 
— «неправомерный доступ к охраняемой за-
коном компьютерной информации». Мы же 
любим логику?

Это означает, что видео с пытками заклю-
ченных хранилось в компьютерах тюремщиков 
и охранялось законом. Пытки — это уголовное 
преступление. Подпадающее под статью 117 
УК РФ «Истязание».

Это, в свою очередь, означает, что законом 
охранялась информация о преступлениях.

ОБ ОХРАНЕ ПЫТОК
ЗАКОН
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УБИЙЦА БАНКИРА 
БЕЖАЛ НА ТОТ СВЕТ

Неожиданная и стремительная развязка дела о страш-
ном убийстве семьи банкира Михаила Яхонтова вызвала 
много вопросов. Предполагаемый убийца Андрей Скрип-
кин покончил с собой в ночь на четверг в СИЗО бело-
русского Витебска. Столь быстрый приговор, который 
вынес себе убийца, заставил задуматься: не помогли ли 
умереть преступнику? Но то, что удалось выяснить нам, 
скорее говорит в пользу спонтанности — как убийства, 
так и самоубийства.

ОПУСТЕЛА МОЯ МОСКВА

Главной 
проблемой 

локдауна 
стало закрытие 

шиномонтажа

По ощущениям в Москве все очень 
похоже на раннее утро 1 января: за-
крытые двери магазинов и рестора-
нов, тихие бульвары. А вот про метро 
и не скажешь, что малолюдное — на-
роду если и стало меньше, то всего на 
20–25%. Как свидетельствуют данные 

опроса, проведенного одним из круп-
ных столичных тelegram-каналов, 38% 
респондентов продолжают работать в 
обычном режиме. Вот только выйти в 
кафе в обеденный перерыв они не смо-
гут: с 28 октября по 7 ноября в Москве 
приостанавливается работа почти всей 

сферы услуг — общепит, магазины одеж-
ды, салоны красоты и фитнес-клубы 
поставили на паузу. А вместе с ними — 
жизненно необходимый накануне «дня 
жестянщика» шиномонтаж.

Погибший преступник остался 
должен более 77 миллионов 

рублей
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ГАВРИИЛ 
ПОПОВ 
РАССКАЗАЛ, 
КАК 
ОТСТОЯЛ 
У ЕЛЬЦИНА 
БЕСПЛАТНУЮ 
ПРИВАТИЗАЦИЮ

СЕНАТОРЫ НЕ СМОГЛИ 
ПОБОРОТЬ МЕТАНОЛ

С начала года от него умерли уже 774 человека
В Роспотребнадзоре опасаются, что 

режим нерабочих дней приведет к уве-
личению потребления алкоголя, в том 
числе суррогатного. «Впереди один из 
самых опасных периодов, когда жертва-
ми метилового спирта могут стать сотни 
людей», — заявил на совещании в Совете 
Федерации представитель ведомства 
Андрей Гуськов. В ходе обсуждения 
выяснилось, что оборот метанола, на 
который в последнее время переори-
ентировались бутлегеры, никак не ре-
гулируется государством. Купить его 
очень просто, а отравиться очень легко: 
для смертельного исхода достаточно 30 
миллиграммов.

Сенатор Сергей Рябухин не скрывал, 
что созыв совещания «о мерах по борьбе с 
нелегальным производством и оборотом 
алкогольной продукции» продиктован экс-
тренной ситуацией, которая сложилась в 
стране. Только в октябре в России было за-
фиксировано два громких случая массового 
отравления паленой водкой. В Оренбургской 
области скончались 35 человек, в Сверд-
ловской области — еще 30. «За 5,5 года нам 
вместе с правительством удалось нанести 
серию серьезных ударов по алкогольной 
мафии. Почему же при наличии изменений 
в законодательстве люди продолжают уми-
рать?» — сокрушался сенатор.

Читайте 2-ю стр.

Убийца 
Андрей Скрипкин
(слева) и полевой 

командир ДНР 
Виктор Аносов.

ПОСЕТИТЕЛЕЙ ИНСТИТУТА ОКЕАНОЛОГИИ 
ЗАХЛЕСТНЕТ «ВОЛНА»

Новый корпус для Ин-
ститута океанологии им. 
П.П.Ширшова РАН по-
строят в ближайшие годы 
на Нахимовском проспек-
те, рядом с основным 
зданием. Его фасад будет 
выполнен в виде объем-
ного витража, создаю-
щего эффект огромной 
волны, выбивающейся из 
здания. На днях Моско-
мархитектура согласо-
вала проект здания для 
Центра биогеохимиче-
ских и информационных 
технологий института.

Как пояснили «МК» в ИО 
им. Ширшова РАН, ученые 
давно нуждаются в подоб-
ном центре. Во-первых, 
специального помеще-
ния давно требует одна 
из крупнейших в мире 
коллекций глубоковод-
ной фауны. Гордостью 
института являются осо-
бые виды морских звезд, 
моллюсков, актиний, до-
бытых в советские годы в 
Курило-Камчатском же-
лобе. К слову, по глуби-
не (10,5 тыс. метров) он 
лишь немного уступает 
Марианской впадине (11 
тыс. метров). Во-вторых, 
у ученых с появлением но-
вого корпуса наконец-то 
появится место для раз-
мещения современных 
лабораторий для геохи-
мических и молекулярно-
генетических исследо-
ваний, которые требуют 

особой чи-
стоты и кон-
дициониро-
вания (сейчас 
за неимени-
ем места хо-
лодильную 
аппаратуру 
лабораторий 
сотрудникам 
приходится 
размещать в 
коридорах). 

Научные помещения за-
ймут основную площадь 
нового здания. Кроме 
хранилища и лаборато-
рий здесь появится зал 
с бассейном 3х3х3 метра 
для испытаний подво-
дной аппаратуры, экс-
периментальная термо-
статированная комната, 
в которой будет поддер-
живаться определенная 
температура воздуха, 
помещение д ля 3D-
моделирования и пр. 

Новое здание будет 
иметь семь наземных и 
три подземных этажа. 
Его архитектура повто-
рит архитектуру здания 
института, построенного 
в 1977 году в духе совет-
ского модернизма под 
руководством извест-
ного архитектора Бело-
польского. Кстати, новый 
корпус будет соединен с 
основным зданием на 
уровне первого этажа.

В и з и т н о й  к а р т о ч -
к о й  д о л ж е н  с т а т ь 

выставочный павильон 
для глубоководных аппа-
ратов с объемным про-
зрачным витражом. Осо-
бое место здесь займет 
один из «МИРов», благо-
даря которым состоялись 
сотни научных миссий на 
глубине, проводились 
съемки фильмов и спа-
сательные операции. Ап-
параты будут просматри-
ваться через прозрачное 
стекло с улицы.

В  н а у ч н о - п р о с в е -
тительском блоке центра 
появятся также учебные 
комнаты для проведения 
семинаров для молодых 
ученых, музей истории 
РАН. В качестве одного 
из экспонатов решено ис-
пользовать уникальную 
сферическую проекцию. 
Эта система представля-
ет собой глобус, на кото-
ром транслируется видео 
в высоком разрешении. 
Посетителям покажут на 
нем атмосферные штор-
ма, изменения климата и 
температуры океана. 

ФЕМИДА НАКАЗАЛА УПРАВДОМА 
ЗА ЖИЛЬЦОВ-ПЛЮШКИНЫХ

Платить за пожар, воз-
никший по вине хозяев 
захламленных балконов, 
должны коммунальщики. 
К такому любопытному 
выводу пришел первый 
кассационный суд общей 
юрисдикции.

Истец, житель Мордо-
вии, стал жертвой местных 
«плюшкиных». Соседи эта-
жом ниже решили не вы-
брасывать старую мебель 
и годами копили хлам на 
балконе. И, как водится, 
регулярно выходили по-
курить на лоджию, зава-
ленную старыми стулья-
ми и досками. В какой-то 
момент незатушенный 
окурок упал на рухлядь. 
Занялся огонь, который 
быстро перекинулся на 
квартиру истца. У него по-
страдали не только балкон, 
но и кухня. Мужчина начал 
долгую судебную тяжбу с 
нерадивыми соседями. 
Суд первой инстанции и 

апелляция присудили ему 
небольшую компенсацию. 
Однако в кассации cудьи 
согласились с первона-
чальными требованиями 
пострадавшего: привлечь к 
ответственности не только 
горе-собирателей ненуж-
ного хлама, но и управляю-
щую компанию. Служите-
ли Фемиды рассудили так: 
собственник жилья обязан 
держать балкон в чистоте. 
Но, с другой стороны, про-
верять соблюдение оби-
тателями квартир этого 
правила должны именно 
управдомы. То есть вина в 
случае с такими пожарами 
обоюдная. Хозяева нехо-
рошей квартиры должны 
платить, потому что вовре-
мя не смогли унять жаж-
ду накопительства и тягу 
к курению на балконе. А 
коммунальщики — пото-
му что не проверили, со-
блюдаются ли пожарные 
нормы в доме.

ДАЧНИКАМ ПРЕДЛОЖИЛИ ПРОВЕСТИ ЛОКДАУН СРЕДИ МУХОМОРОВ
Непыльную работенку на 

период локдауна подбро-
сили дачникам и жителям 
сельской местности фир-
мы по переработке грибов. 
Компания из Воскресенска 
предлагает за 5 кило крас-
ных шляпок мухоморов 
100 рублей. Однако спе-
циалисты предостерега-
ют: здесь, возможно, речь 
идет о мошенничестве. 

Как пояснили «МК» в 
компании, которая гото-
ва принимать за бесценок 
грибное сырье, из мухо-
мора делается порошок, 
который либо продается 
на развес, либо становится 
начинкой для капсул. Это 

очень популярный нынче 
микродозинг — употребле-
ние высушенных грибов в 
очень малой дозировке 
якобы для прилива сил, 
бодрости и укрепления за-
щитных сил организма.

— Топливо для мозга 
— это не только антиок-
сиданты, — говорят про-
изводители таких капсул. 
— В мухоморе содержатся 
специальные психоактив-
ные вещества, такие как 
мусцимол, которые рас-
ширяют способности моз-
га и нейронных связей.

О пользе и вреде мухо-
моров легенды слагают-
ся испокон веков. Но если 

вред их уже доказан (ин-
токсикация и нарушение 
сознания), то подтвердить 
пользу научным путем еще 
никому не удалось.

— Знаете, в советское 
время была попытка про-
давать через аптечную 
сеть спиртовую настойку 
на мухоморах, — расска-
зал «МК» миколог Дмитрий 
Тихомиров. — Однако из-
за нескольких случаев от-
равления ее потом сняли с 
продаж. На сегодняшний 
день не существует ни 
одного запатентованного 
средства из этого гриба. 
При этом никто не запре-
щает его собирать. Но 100 

рублей за 5 кило мухомо-
ров — это копейки. У опто-
виков компании покупают 
это добро по 25 тысяч за 
килограмм, чтобы потом 
впаривать людям «вол-
шебные» капсулы. 

По мнению токсиколо-
гов, мухомор относится к 
опасным грибам, так как 
в нем содержатся токси-
ческие вещества. Нередко 
даже 30 г гриба достаточ-
но, чтобы появились нару-
шения дыхания, диарея, 
обмороки и рвота. При упо-
треблении мухоморного 
микродозинга постепенно 
развивается психологиче-
ская зависимость.

МАТЬ ИЗБИТОГО ПОДРОСТКА 
ОБВИНИЛА ПОЛИЦЕЙСКИХ В ЕЩЕ 
ОДНОМ ЖЕСТОКОМ ЗАДЕРЖАНИИ

Мать 17-летнего пар-
ня, которого сотрудники 
ОМВД «Строгино» приня-
ли за закладчика и жестко 
задержали, объявила на-
стоящую войну полицей-
ским. Москвичка Анаста-
сия Булохова вспомнила, 
что год назад вместе с му-
жем оказалась в похожей 
ситуации — патрульные 
того же отдела надели на 
супруга наручники, когда 
они мирно отдыхали на 
берегу реки. 

Скандальная история 
началась 21 октября ве-
чером. 17-летний Артем 
со своим 19-летним дру-
гом Артемием гуляли око-
ло Строгинского парка, 
когда на них из темноты 
выехала машина, из нее 
к ребятам бросились чет-
веро мужчин. Артем ис-
пугался и стал убегать, 
выронив по дороге свой 
мобильник. Вскоре его 
нагнали и повалили на 
землю. Как оказалось, 
это были сотрудники по-
лиции, двое в формен-
ном обмундировании, 
двое — в «гражданке». 
Со слов парня, его стали 

избивать, он пытался со-
противляться, но на него 
надели наручники. После 
этого полицейские, как 
утверждают парни, стали 
угрожать, что подкинут 
им наркотики. Взамен они 
требовали денег. Спас-
ло молодых людей то, 
что Артем узнал в одном 
из полицейских юношу, 
который учился с ним в 
одной школе.

Вернувшись домой, Ар-
тем все рассказал мате-
ри и лег спать. А наутро 
22 октября, когда парень 
почувствовал, что у него 
сильно болит голова, 
пришлось обращаться 
в травмопункт. Оттуда 
его отвезли в больницу с 
переломом носа, сотря-
сением головного мозга, 
множественными ушиба-
ми и ссадинами. Артему 
потребуется операция по 
ринопластике. 

— Как оказалось, по-
лицейские, избившие 
моего сына, мне знако-
мы, — рассказала Було-
хова. — Они 12 октября 
2020 года надевали на-
ручники на меня и моего 
супруга (ныне покойного), 
когда мы мирно отдыхали 
на берегу реки. Тогда к 
нам тоже необоснован-
но применялась физиче-
ская сила, после чего мне 
пришлось обращаться в 
травмопункт. Тогда руко-
водство отдела полиции 
«Строгино» пообещало 
уволить этих сотрудни-
ков, но своего слова на-
чальники не сдержали. 
Теперь мы ждем возбуж-
дения уголовного дела.

ОКТЯБРЬ ТЕПЛО ПОПРОЩАЕТСЯ 
С МОСКВИЧАМИ 

Южные ветра принесут 
в столицу тепло, благо-
даря которым в конце не-
дели москвичей порадует 
достаточно комфортная 
осенняя погода.

Как сообщили «МК» в 
центре погоды «Фобос», 
последние дни месяца бу-
дут на редкость теплыми. 
В пятницу, 29 октября, на 
столицу прольются не-
большие дожди, в Москве 
+7...+9 ночью и днем, в 
Подмосковье прогнози-
руется +1...+6 ночью и 
+6...+11 днем. Ветер юго-
западный, умеренный.

А вот в субботу, 30 октя-
бря, благодаря антици-
клону нас ждет сюрприз 
в виде тепла и сухой по-
годы: днем до +10…+15 
в столице и так же в Под-
московье.

В воскресенье, 31 октя-
бря, будет солнечная пого-
да, но температура немно-
го опустится: ожидается: 

+10…+12 днем и +3...+5 
ночью в Москве, +7...+12 
и +1...+6, соответственно, 
в области. В понедельник 
тепло пойдет на спад — 
синоптики прогнозируют 
+7...+9 днем и +2 ночью, 
но будет ясно и сухо. А в 
Подмосковье в этот день 
днем ожидается +6...+11 
днем и +5...+7 ночью.

В центре погоды «Фо-
бос» отметили, что за по-
следние 73 года с момента 
начала наблюдений мак-
симальная температура 
воздуха в конце октября 
превышает отметку +10 
градусов не чаще 1 раза 
в 9–10 лет. А 30 октября 
2021 года может и вовсе 
завоевать «серебро» в 
рейтинге самых теплых 
дней. Синоптики считают, 
что «золото» все же оста-
нется у 1967 года. Тогда 
30 октября на метеостан-
ции ВДНХ зафиксировали 
+14,5 градуса. 

telegram:@mk_srochno
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Это (а также гео-
графия видео 
— там не один 
Саратов, там 

минимум четыре региона) 
означает, что пытки заклю-
ченных — не личная единич-
ная инициатива маньяков, 
случайно попавших в кресла 
тюремных начальников. Это 
означает, что это устоявшая-
ся практика правоохрани-
тельных (извините) органов. 
Что это система, благодаря 
которой тюремщики получа-
ли дисциплину за решеткой, 
а оперативники — МВД, ФСБ 
и других структур — нужную 
информацию.

А это означает, что у Са-
вельева не было иного вы-
хода, кроме как «передать 
указанную информацию тре-
тьему лицу в целях ее распро-
странения в СМИ». И только 
благодаря этому уголовные 
дела против отдельных пешек 
были возбуждены. Но — и 
всё. Потому что за гласно-
стью — негласный надзор: 
тема, которая должна была 
вызвать бурю в обществе, 
очень быстро исчезла из 
повестки.

Потому что жаловаться 
системе, что ты вскрыл пре-
ступления системы, — это 
с вероятностью 146% стать 

преступником. Те люди, ко-
торых пытали, — они потом, 
выйдя на волю, молчали, 
потому что отчетливо это 
понимали.

Белорус Савельев тоже 
понимал. Сначала покинул 
пределы Союзного государ-
ства России и Белоруссии, а 
потом заговорил. Но система 
неумолима, последовательна 
и беспощадна — готовятся 
документы о его междуна-
родном розыске.

Потому что для системы 
он преступник. И даже — по 
закону. А для нас с вами? По 
жизни? Говорить уже стало 
опасно. Хотя бы подумайте, 
пока остается такая воз-
можность, пока за мысли не 
сажают.

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
Глава Росалкогольрегулиро-
вания Игорь Алёшин доходчиво 
объяснил, в чем проблема: в 
обоих случаях в водку был до-

бавлен метиловый спирт, на который после 
наведения порядка в производстве и сбыте 
пищевого и медицинского этанола пере-
ключились бутлегеры. Метанол можно сво-
бодно и довольно дешево купить даже по 
объявлению в Интернете (стоимость по-
рядка 20 руб. за литр), слить на железной 
дороге или синтезировать самостоятельно. 
Крупные и даже средние предприятия на 
рынке суррогатного алкоголя сейчас не 
присутствуют. Производство перемести-
лось поближе к потребителю — в промзоны 
или гаражи, а снабжение продавцов на-
лажено через закрытые телеграм-каналы. 

Представитель МВД подтвердил, что 
отравления нелегальным алкоголем, произ-
веденным с добавлением метанола, встреча-
ются сплошь и рядом. Просто инциденты, где 
умерших меньше 5 человек, не попадают в 
сводки и не становятся достоянием широкой 
общественности. «В лучшем случае — ослеп, 
в худшем — умер. Мы так до бесконечности 
можем ездить по деревням и собирать на-
ших граждан», — прокомментировал он. 
Согласно данным Роспотребнадзора, за 9 
месяцев 2021 года зафиксировано 874 случая 
отравления метанолом, 774 — с летальным 
исходом. «Смертельная доза этого яда очень 
маленькая — всего 30 мг», — уточнил пред-
ставитель ведомства Андрей Гуськов. 

Очень быстро участники совещания 
определились, что именно нужно сделать, 

чтобы повлиять на ситуацию. Во-первых, 
обеспечить госконтроль за оборотом ме-
танола. Во-вторых, денатурировать (то есть 
сделать непригодным для питья) сам спирт 
и маркировать цистерны, его перевозящие. 
Один из вариантов — добавить специальное 
горькое вещество, которое будет вызывать 
рвотный рефлекс, или специфические кра-
сители. В-третьих, ужесточить наказание для 
производителей и для продавцов, расцени-
вая гибель людей от проданного суррогата 
как умышленное убийство. В-четвертых, 
ввести регулирование самогоноварения, 
где также широко используется метанол. 
«В СССР все было запрещено, сейчас все 
разрешено. Только у нас самогонный аппарат 
можно продавать несовершеннолетним и в 
киоске», — посетовал Косарев. 

Однако в ходе обсуждения выяснилось, 
что реализовать эти инициативы на практике 
будет очень непросто. Например, для пере-
вода производства медицинского спирта под 
госконтроль потребовались 5 лет (!) и тяжелая 
артиллерия: глава Совфеда Валентина Мат-
виенко лично убеждала Веронику Скворцову, 
а после смены руководства Минздрава ушел 

еще год, чтобы их договоренности в конце 
концов были реализованы на практике. Что 
касается денатурации метанола, то против 
этого возражает Минпромторг: как заявил на 
совещании представитель этого ведомства, 
промышленности нужен чистый спирт, без 
изменяющих ГОСТ примесей и добавок. (На 
самом деле, чтобы сделать метанол горьким, 
нужны тысячные доли вещества, которые 
никак не повлияют на основные свойства 
продукции. В тех же Штатах этот метод ис-
пользуют, чтобы дети по неосторожности не 
могли отравиться всякими бытовыми жидко-
стями.) «Денатурировать нельзя, а как быть? 
Люди же гибнут!» — недоумевали сенаторы, 
но ответа не последовало. Выяснилось, что 
ни Росалкогольрегулирование, ни Минфин, 
ни другие ведомства не могут сами принять 
решение о контроле за оборотом и марки-
ровке метанола. «Надо писать письмо Ми-
шустину», — решили участники совещания, 
лишний раз подтвердив известную истину, 
что без ручного управления ни одна телега 
в России с места не сдвинется. Даже если 
на кону стоят жизни людей.

Елена ЕГОРОВА.

ПЕНСИОНЕРАМ 
СДЕЛАЮТ НА РАЗ
Стало известно, как 
доиндексируют пенсии
Госдума приняла в первом чтении 
проект федерального бюджета на 
2022–2024 годы. Вопрос о том, как 
будет выполняться поручение пре-
зидента обеспечить индексацию 
пенсий неработающим пенсионе-
рам выше уровня инфляции, так и 
остался без ответа. А слова пред-
ставителей правительства наводят 
на мысль, что власти опять хотят 
словчить и «закрыть проблему» 
разовой денежной выплатой. 

«МК» неоднократно писал о том, что 
набирающая обороты и уже подобравшаяся 
в годовом выражении к 8% инфляция парал-
лельно со снижением реального размера 
пенсий делает проблему уровня их индекса-
ции весьма острой. Проект бюджета, который 
принят 28 октября в первом чтении, посчи-
тан исходя из того, что по итогам 2021 года 
инфляция составит 5,8% — это позволяло 
представить запланированную индексацию 
пенсий неработающим пенсионерам с 1 
января на 5,9% как выполнение поручения 
президента обеспечить рост пенсий на уро-
вень «выше уровня инфляции». На смешные 
0,1% — но выше. 

Эти 5,9% взялись не с потолка. В 2018 
году, когда повышали пенсионный возраст, 
тем же законом на период до 2024 года от-
менили обычные правила индексации пен-
сий — на уровень фактической инфляции за 
предыдущий год. Взамен заранее прописали 
процент индексации на 5 лет вперед — так, 
чтобы в среднем ежегодно пенсия нера-
ботающих пенсионеров росла на тысячу 
рублей. Цифра 5,9% — из этого закона. В 
2018 году власти исходили из того, что ин-
фляция в ближайшие годы будет не выше 
4%, а то и ниже. 

Но тут случились пандемия, экономи-
ческий кризис и быстрый рост цен. Несо-
ответствие реальности подготовленного 

Минэкономразвития официального про-
гноза социально-экономического развития 
на 2022–2024 годы, на основании которого 
был сверстан проект федерального бюдже-
та, стало очевидно еще в начале октября. 
Когда Госдума начала обсуждать главный 
финансовый план страны, МЭР уже говорил 
о 7,4% годовой инфляции. В итоге Комитет 
по бюджету и налогам в своем заключе-
нии на проект федерального бюджета на 
2022–2024 годы отметил необходимость 
«нивелировать риски, связанные с превыше-
нием фактической инфляции над плановой». 
И напомнил, что Президент РФ 12 октября 
уже поручил правительству осуществить 
некоторые мероприятия «в целях поддержки 
граждан», страдающих от инфляции: с 2022 
года индексировать материнский капитал 
на величину не прогнозной, а фактической 
инфляции, достигнутой в предыдущем году, 
а правительству — в течение месяца пред-
ставить перечень дополнительных мер под-
держки граждан. 

Внятного ответа на вопрос «что прави-
тельство собирается с этим делать?» дано не 
было. Отвечая на вопрос Валерия Гартунга 
(«СР») о том, собирается ли правительство 
решать вопрос о возвращении индексации 
пенсий работающим пенсионерам, министр 
Силуанов четко дал понять, что не собира-
ется, назвав одним из приоритетов под-
держку как раз «неработающих пенсионеров, 
которые не имеют доходов». «Чтобы пенсия 
позволяла учитывать инфляционные процес-
сы, которые есть, и позволяла увеличивать 
размер этой пенсии. Мы предусмотрели 
по тысяче в год, но если инфляция выше 
плановых значений, как в этом году, мы даем 
дополнительные меры разовой поддержки», 
— сказал он. 

Из этих слов следует, что пенсия должна 
«учитывать инфляционные процессы», но как 
именно это будет сделано применительно к 
нынешней ситуации и когда это случится — 
секрет. И что если инфляция выше плановых 

значений — потери доходов пенсионеров 
вполне может компенсировать разовой вы-
платой. А потом и глава Пенсионного фонда 
Андрей Кигим заявил, что «разовые выплаты 
показывают, как могут компенсироваться эти 
вопросы (инфляции сверх спрогнозирован-
ного уровня. — «МК»)».

Как известно, по 10 тысяч рублей выпла-
тили в начале сентября всем пенсионерам 
— и работающим, и неработающим. А до 
этого, в начале 2017 года, разовая выплата 
в 5 тысяч рублей тоже была призвана «ком-
пенсировать» потери от роста цен — ведь в 
2016 году пенсии проиндексировали лишь на 
4% при достигнутой в 2015 году инфляции 
в 12,9%… Аналогичный фокус вполне может 
быть использован еще раз. Но, как заметил 
первый замглавы Комитета по труду и соц-
политике Михаил Тарасенко («ЕР»), «эти 10 
тысяч повисают в воздухе, они не приплюсо-
вываются к пенсии, не влияют на ее размер, 
это не решение проблемы».

Второй возможный вариант — отложить 
решение проблемы на после Нового года. 
Г-н Кигим, отвечая на вопросы депутатов, не 
случайно сказал, что «до первого квартала 
еще есть время». А глава думского Комитета 
по экономической политике Максим Топилин 
(«ЕР») в своем выступлении напомнил о по-
ручении президента «вернуться к вопросу об 
основных прогнозных макроэкономических 
показателях по итогам 2021 года» в начале 
года 2022-го…

Деньги на дополнительную индексацию, 
судя по всему, при желании можно найти. В 
ходе обсуждения в Госдуме говорили о не 
расписанном еще по конкретным статьям 
расходов триллионе рублей, который будет 
делиться ко второму чтению. Но тогда при-
дется оперативно внести изменения в закон 
«О страховых пенсиях» — тот самый, где про-
писан уровень индексации до 2024 года. 

Второе чтение проекта бюджета запла-
нировано на 23 ноября.

Марина ОЗЕРОВА.
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Настоящие ветераны Вели-
кой Отечественной почти 
все уже умерли. Многие из 
них умерли униженными и 

оскорблёнными. Они всю оставшуюся 
жизнь ждали обещанной квартиры. Жда-
ли при Хрущёве, Брежневе, Горбачёве, 
Ельцине... Многие умерли, не дождав-
шись обещанного.

Кто их обманул? Журналисты, рэ-
перы, художники? Нет, их обмануло и 
оскорбило государство, за которое они 
сражались. 

Есть жуткая страница в нашей гранди-
озной истории. Безрукие, безногие нищие 
ветераны — эти обрубки, которых в народе 
прозвали самоварами, — были вывезены 
из Москвы и других больших городов на 
Валаам и в другие суровые места. Там они 
умерли. А на жуткое прозвище «самовар» 
вообще не обижались, ибо жили по русской 
пословице: «Хоть горшком назови — только 
в печку не ставь».

Их вывезли, чтобы они не портили 
виды наших городов. Это были государ-
ственная подлость, государственная же-
стокость. За неё никакой президент не 
извинился. За неё никого не судили. 

А теперь хотят судить человека за 
невинную шутку, которая никого из на-
стоящих ветеранов не тронула. Они даже 
не узнали бы об этой ерунде, если бы 
некие «патриоты» не начали скандал. Эти 
околополитические клоуны изображают 
патриотизм по любому поводу и в той 
форме, которая, как они думают, угодна 
Кремлю. Угодить Кремлю — вот един-
ственная цель такого рода патриотов. 
«Аренды, аренды хотят эти патриоты. 
Мать отца, Бога продадут за деньги» 
(Гоголь). 

Если бы эти жалобщики прочли «Во-
йну и мир», они бы на Толстого в суд по-
дали за оскорбление ветеранов. Толстой 

в великом романе очень реалистично 
изобразил бесконечную армейскую ложь 
о потерях, трусость адъютантов, карье-
ризм, воровство, глупость важных воена-
чальников. Героизм? Да, в романе он есть. 
Но если подсчитать объем «негатива» и 
«позитива», то «негатив» многократно 
перевесит, и Толстого нужно будет за-
писать в клеветники.

★★★
26 января 1945 г.

НАЧАЛЬНИКАМ ОТДЕЛОВ 
И ОТДЕЛЕНИЙ НКГБ-УНКГБ,

НАЧАЛЬНИКАМ ОТДЕЛОВ 
И ОТДЕЛЕНИЙ ВОЕННОЙ ЦЕНЗУРЫ,
НГКБ ФРОНТОВ, АРМИЙ, ФЛОТОВ 

И ФЛОТИЛИЙ
Об изъятии из писем фотоснимков 

изувеченных инвалидов Отечествен-
ной войны.

За последнее время отмечены 
случаи пересылки в письмах оди-
ночных и групповых фотоснимков 
инвалидов Отечественной войны, 
изувеченных тяжелыми ранениями 
на фронте.

Так как не исключена возможность 
организованной засылки таких фото-
снимков в провокационных целях, при 
цензурировании писем необходимо 
руководствоваться следующим: 

 Фотоснимки инвалидов отече-
ственной войны, демонстрирующие 
увечья, полученные в результате тя-
жёлых ранений на фронте (ампутиро-
вание конечностей, обезображение 
лица, ослепление и др.), из писем 
изымать.

 В случае злонамеренного рас-
пространения в письмах нежелатель-
ных фотоснимков, необходимо эти 
письма подвергать конфискации и 
вместе с фотоснимками направлять 
в соответствующие органы НКГБ 

или Контрразведки «Смерш» для 
оперативных выводов в отношении 
злоумышленников.

«Утверждаю» 
Зам. наркома Госбезопасности СССР 

Комиссар Госбезопасности 
2 ранга Кобулов.
30 января 1945 г.

Как видим, борьба с «очернением 
нашей истории» началась давно и не кон-
чилась до сих пор.

Одновременно с диким визгом по 
поводу лишнего, но совершенно при-
личного портрета, который самовольно 
появился в Эрмитаже, но ничью жизнь не 
ухудшил, — одновременно с этим громким 
скандалом совершенно тихо произошло 
государственное событие, которое мы 
не можем оценить, оставаясь в рамках 
нормативной лексики. 

27 октября 2021 года депутаты Госду-
мы отклонили законопроект «Об отмене 
коммунальных платежей для участников 
Великой Отечественной войны». 

Этих людей всё ещё около миллиона. 
В том числе 5500 тех, которые вернулись 
с войны инвалидами; почти 80 тысяч — 
жители блокадного Ленинграда и т.д. В 
законопроекте предлагалось «освобо-
дить участников войны от платы за все 
виды коммунальных услуг». 

Государственная дума, которая 
только что начала работу в обновлен-
ном составе после впервые случившихся 
многодневных выборов, влепила себе 
в лоб каинову печать. Надо надеяться, 
народ не забудет своих избранников. Мы 
постараемся, чтоб не забыл.

А случай с художником, конечно, за-
будут. Есть единственный способ оста-
вить его в памяти народной: расстрелять 
на ступенях Эрмитажа. 

Александр МИНКИН.

ДУМА

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ

БЕЗОПАСНОСТЬ

ТОРГОВЛЯСЕГО ДНЯ
стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   29 октября 2021 года
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УНИЖЕННЫЕ 
И ОСКОРБЛЁННЫЕ

Без руки и обеих ног.
Художник Геннадий Добров. «Старый воин».

Обыск на складе 
нелегального алкоголя в 
Оренбурге. Здесь от него 
погибли 35 человек.

...ПОБОРОТЬ 
МЕТАНОЛ

ИСПУГАЛ НЕ ЛОКДАУН, 
А ИНФЛЯЦИЯ
Почему россияне поспешили 
в магазины перед ковидными 
каникулами
Перед объявленными ковидными 
каникулами россияне бросились 
сметать с магазинных полок това-
ры отложенного спроса — дорогую 
брендовую одежду, обувь, космети-
ку, драгоценности, часы, продукты 
длительного хранения. В последний 
раз подобный ажиотажный бум на-
блюдался в России весной 2020 года 
— тоже на фоне локдауна. Но есть ли 
у этой модели потребительского по-
ведения некое рациональное зерно? 
И какие риски для граждан и эконо-
мики она несет? С этими вопросами 
«МК» обратился к экспертам.

Выручка продуктовых магазинов в Мо-
скве в выходные перед нерабочей неделей 
выросла на 20% и составила почти 3 млрд 
рублей.Самый заметный рост произошел в 
специализированных продуктовых точках, тор-
гующих, к примеру, мясом или кондитерскими 
изделиями. Резко вырос спрос на домашнюю 
обувь, детское питание и пеленки, а также 
расходные материалы для компьютерной тех-
ники, в том числе картриджи для принтеров. 
Судя по всему, люди не верят, что ковидные 
каникулы ограничатся лишь датой 7 ноября. 
Но в основном ими движет страх перед не-
минуемым подорожанием всего и вся. 

На взгляд председателя Союза потреби-
телей России Петра Шелища, в создавшейся 
ситуации россияне ведут себя абсолютно 
рационально. В первую очередь их пугает не 
гипотетический локдаун, а реальная инфля-
ция — текущая и потенциальная. Средний 
чек на продуктовую корзину растет вдвое 
быстрее того индекса цен, который ежеме-
сячно дает Росстат. В октябрьском бюллетене 
Центробанка «Инфляционные ожидания и 
потребительские настроения» фигурирует 
показатель 13,6% — именно в эту цифру оце-
нивает инфляцию население. Соответственно, 
сейчас людей не останавливают высокие цены 
на товары: лучше купить вещь до очередного 
подорожания, чем потом кусать локти. 

«Все бы еще ничего, — говорит собе-
седник «МК», — если бы россияне не брали 
кредиты какими-то сумасшедшими темпа-
ми. Сейчас их совокупная задолженность по 
займам составляет около 24 млрд рублей. Си-
туация чревата полномасштабным кризисом 
неплатежей».  К высокой инфляции придется 
привыкать, никуда не деться, рассуждает 
Шелищ. А история с пандемией, из которой 
Россия не извлекает уроков, — это надолго. 
Значит, могут позакрывать все. И тогда какой 
смысл держать под подушкой деньги, которые 
в дальнейшем точно обесценятся? 

«Мягкий локдаун и отложенный спрос на-
селения на зимнюю одежду, товары для дома 
и семьи создали кумулятивный эффект, — 
говорит топ-менеджер в области финансо-
вых коммуникаций Андрей Лобода. — Масло 
в огонь шопомании подлили и торговые сети, 
которые запустили очень привлекательные 
кампании со скидками почти 25%. А люди давно 
знают: любой форс-мажор оборачивается в 
России ростом цен и снижением курса рубля. 
Наплыв покупателей объективен и вызван со-
ображениями банальной экономии. По моим 
наблюдениям, сегодня крупные непродоволь-
ственные магазины огородили плотной тканью 
(драпом) почти 90% своих торговых площадей, 
работают лишь отделы по выдаче интернет-
заказов. В итоге в большом выигрыше окажутся 
онлайн-ретейлеры и те граждане, кто успел 
отовариться до наступления длинных каникул. 
Ясно одно: дешевле товары точно не станут». 

А вот председатель правления между-
народной Конфедерации обществ потреби-
телей Дмитрий Янин ажиотажный шопинг не 
приветствует. «Лучше бы люди умерили свои 
аппетиты, которые, во-первых, приводят к 
сокращению сбережений и покупке зачастую 
абсолютно ненужных вещей, во-вторых, под-
хлестывают инфляцию», — говорит эксперт. 
Во время локдауна будет работать онлайн-
торговля, и она позволит удовлетворить 
основные запросы. Куда страшнее оказаться 
в какой-то момент без финансовой подушки 
безопасности (еще хуже — работы), чем без 
нового автомобиля или компьютера. Янин 
призывает потребителей успокоиться и со-
средоточиться в ноябре на задаче сохранения 
сбережений, например, разбив их на три рав-
ные доли — в евро, долларах и рублях. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Министр финансов 
перед депутатами.
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Подготовил Дмирий ПОПОВNON-STOP

Художник Канат Нуртазин прославился на весь мир картинами из листьев. 
Он работает в технике карвинг, которая предусматривает вырезание узора на 

фруктах и овощах, но Нуртазин использует листья. Художник уже работал с Disney и 
Nickelodeon, в будущем хотел бы поработать еще с создателями фильмов о Гарри Потте-
ре. В своих работах Канат Нуртазин изображает героев фильмов, мультфильмов, сериа-
лов. У него есть работы и на социальные проблемы, например, COVID-19.

КАДР

ОПЫТ

ЛУЧШИМ МАНИКЮРЩИКОМ МИРА СТАЛ 14-ЛЕТНИЙ КАЗАХ

В КИТАЕ СТАЛИ ПРОВЕРЯТЬ НА КОВИД 
СЛУЧАЙНЫХ ПРОХОЖИХ

РАСПИСАННАЯ ПОД ХОХЛОМУ РАКЕТА ВЕЗЕТ КОСМОНАВТАМ ПОДАРКИ

Юный мастер маникюра 
из Экибастуза, Казахстан, 
победил в международ-
ном конкурсе по ногте-
вому мастерству в Сочи. 

14-летний Арулат Мухамет-
кали стал самым молодым 
участником арт-олимпиады, 
в которой состязались взрос-
лые мастера маникюра из 21 

страны мира. На выполнение 
конкурсной работы школьник 
потратил около семи часов. 
Он стал чемпионом в номина-
ции «Наращивание и дизайн».

В Китае по городам запустили специальные мо-
бильные бригады, которые в случайном порядке 
сканируют QR-коды горожан и берут тесты на 
«корону». При положительном результате заражен-
ного экстренно отправляют в карантинный лагерь.

Ракета-носитель «Союз», 
украшенная хохломой 
в честь юбилея Нижне-
го Новгорода, успешно 
стартовала с космодрома 
Байконур. Она вывела на 
орбиту транспортный грузо-
вой корабль «Прогресс МС-
18» — его стыковка к МКС 
ожидается через двое суток. 
На борту корабля «Прогресс 
МС-18» — около 1,5 тонны 
различного оборудования 
и материалов, включая 
аппаратуру и инструменты 
для внекорабельной дея-

тельности. Кроме того, он 
доставит на МКС питание, а 

также праздничные наборы к 
Новому году.

Как подсчитала компания 
FinExpertiza, максимум мусора на 
человека приходится в Сахалин-
ской области — 1,2 тонны. А мень-
ше всего отходов оставляют после 
себя жители Чечни и Марий Эл — 201 
и 202 килограмма соответственно.

ЦИФРА

ПУТЕВКА В ЖИЗНЬ
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отходов 
в среднем 

выбросил каждый 
житель России 

за 2020 год.

450 кг

ЗАКОН ОБ ОХРАНЕ ПЫТОК
ЗЛОБА ДНЯ



Новый детский омбудсмен 
напрашивается на сравнение 
со старым 
Бывший уполномоченный по правам 
детей Анна Кузнецова двинулась в 
Госдуму, а на ее место назначена ее 
давняя подруга и на первый взгляд 
практически ее двойник — тоже 
бывшая жительница Пензы, тоже 
многодетная мама (пятеро рожден-
ных, четверо приемных и еще 13 под 
опекой) и жена священника Мария 
Львова-Белова. Чем заслужила она 
эту должность и чего ожидать от но-
вого защитника детей? 

Марии 37 лет, по образованию она ди-
рижер эстрадного оркестра, в 2019 году 
поступила учиться в Пензенский государ-
ственный технологический университет по 
направлению «Менеджмент». Она известна 
своей деятельностью в области социализа-
ции и социальной адаптации детей-сирот и 
молодых взрослых с инвалидностью. В 2020 
году Львова-Белова стала сенатором Совета 
Федерации от Пензенской области. 

Как ей удается совмещать все это с се-
мьей и многочисленными детьми и тем более, 
как все это вяжется с новым ответственным 
постом, для простых обывателей остается 
загадкой. Вместе с супругом, священником 
Павлом Когельманом (который, кстати, до 
рукоположения в 2019 году трудился програм-
мистом), они воспитывают пятерых кровных 
и четверых приемных детей, которых взяли 
в семью в 2012 и 2013 годах. Также под опе-
кой у Марии находятся 13 молодых людей с 
инвалидностью. Сама Львова-Белова на тот 
же вопрос Президента России весело отве-
тила: «А многодетные мамы — они же такие, 
многозадачные...»

Что касается взятых под опеку, Мария 
рассказывает о них так: «Они со мной не живут, 
они живут в моих проектах сопровождаемого 
проживания». Этим ребятам с ментальными 
особенностями оставался один путь — в пси-
хоневрологический интернат. Теперь же они 
проживают с сопровождением в одном из 
благоустроенных центров, существующих на 
деньги благотворителей и государственные 
гранты. На своей страничке в соцсети Мария 
делится: «Сегодня они наперебой рассказы-
вали мне о своих маленьких победах. О том, 
как сами жарят картошку, выходят вечерами 
гулять, покупают себе одежду, о своей работе 
и ответственности за нее. В такие моменты 
осознаешь, что все не зря...

Поэтому работаем дальше над тем, чтобы 
каждый выпускник дома-интерната с инвалид-
ностью имел возможность сопровождаемого 
проживания. И чтобы такая практика стала 
нормой на государственном уровне».

— Я знаю Марию много лет, она совер-
шенно замечательная мама! — рассказала 
«МК» ее землячка и многолетний партнер и 
друг, председатель Совета ассоциаций при-
емных семей при Министерстве просвеще-
ния РФ Наталья Городиская. — Благодаря ее 
поддержке и участию я и сама состоялась как 
приемная мама подростков. Она придумала 
и инициировала проект поддержки заме-
щающих семей в Пензе. Она через многое 
прошла, это человек, который абсолютно в 
курсе всех проблем и многодетных, и при-
емных семей. Она сама очень часто бывала и 
в учреждениях детей-сирот, и в интернатах... 
Она умеет вокруг себя собрать единомыш-
ленников, которые тоже горят этим делом. У 
меня в окружении множество самых разных 
руководителей в регионах и партнеров, но я 
не знаю больше таких людей, которые могли 
бы, как Мария, воплощать в жизнь самые 
смелые планы, помогать такому большому 
количеству людей. Я могу сказать, что это 
очень правильный выбор. Наконец-то до-
стойнейший из достойных назначен.

Бывший уполномоченный по правам ре-
бенка в Московской области Оксана Пушкина 

тоже воодушевлена этим назначением: 
— У меня вызывают бесконечное ува-

жение люди, которые берут под опеку и усы-
новляют детей. Желаю Марии Алексеевне 
успешно воспитывать своих детей и уделять 
при этом достаточно времени работе, потому 
что в семейной политике России накопилось 
большое количество системных проблем. 
Сегодня остро необходимы новые подходы 
во всей демографической политике. Но при 
текущей кадровой политике рассчитывать 
на долгожданные перемены в этой сфере 
не приходится. 

Объективности ради приведем мнение 
и скептиков, которые пока сдержанно вос-
приняли это назначение:

— Я с Марией Львовой-Беловой знаком 
давно, но в последнее время мы не пере-
секались в связи с тем, что она увлеклась 
построением политической карьеры, а к 

общественной работе это уже не относилось, 
— рассказал нам эксперт, который всю жизнь 
занимается поддержкой детей-сирот. — Это 
уже был человек партийный; человек, который 
нацелился совершенно на другие истории, 
стал сенатором... А я ее застал еще в те годы, 
когда они были скромной организацией, ког-
да они танцевали и устраивали праздники в 
детских домах. Потом они, видимо, поняли, 
что лучше заниматься детьми-инвалидами, 
и оставили детей-сирот... Я для себя понял 
одно, что она использовала общественную 
деятельность для того, чтобы построить свою 
политическую карьеру. Я думаю, что она будет 
вести ту же линию, что и Кузнецова, потому 
что эта должность по большому счету ни к 
чему не обязывающая, это будет такой «МЧС 
в юбке», но никаких качественных подвижек 
ждать не приходится. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

Верховный суд объяснил, кого 
и как следует наказывать 
за экстремистские посты
Очень важные разъяснения дал Вер-
ховный суд по ряду уголовных дел. ВС 
ответил на одни из самых проблем-
ных вопросов: как заменить осужден-
ному наказание на более мягкое, кого 
и в каком порядке можно освободить 
из колонии по болезни, за что можно 
арестовать несовершеннолетнего и 
какие репосты и комментарии в соц-
сетях нельзя считать экстремизмом.

Замена наказания 
и освобождение по болезни

Самый больной вопрос для всех судей 
— сроки. Как высчитать, сколько осталось 
отбывать осужденному, если судья решил 
заменить ему наказание на более мягкое? 

Верховный суд в свежем постановлении 
пленума дал удобную формулу. Например, 
если лишение свободы меняется на исправи-
тельные работы, должна работать схема «один 
к трем». То есть один день колонии считается 
за три дня исправительных работ. 

Однако маневры с заменами будут доступ-
ны не всем. Например, несовершеннолетним 

и инвалидам первой и второй групп назначать 
принудительные работы нельзя, отмечает 
ВС. А значит, нельзя им на этот вид наказа-
ния заменять и лишение свободы, если при-
говором суда изначально назначено было 
именно оно. 

Правда, на случай инвалидности и вообще 
серьезного заболевания есть свой сценарий 
— освобождение от наказания по болезни. 
Но на практике служители Фемиды чересчур 
пристально смотрят на ситуацию: достаточно 
ли, по их мнению, осужденный отсидел к мо-
менту освобождения по болезни, есть ли ему 
где жить. На поведение и моральный облик в 
колонии тоже смотрят — если у арестанта в 
личном деле больше взысканий, чем поощре-
ний, шансов выйти на свободу у него мало.

Пленум ВС подчеркнул, что все это не-
правильно. Если человек болен, вдаваться 
в детали его личности и условий жизни вне 
тюремного периметра суду не следует.

Несовершеннолетние
 обвиняемые

О положении несовершеннолетних злоу-
мышленников пленум ВС тоже упомянул. Одна 
из основных проблем — можно ли (и этично 
ли) таких обвиняемых заключать под стражу. 
И если да, то кого и за что.

Верховный суд разъяснил, что можно, но 
только в исключительных случаях. Правда, 

критериев исключительности случая высшая 
инстанция не называет. 

При этом ВС подчеркнул, что дела с не-
совершеннолетними обвиняемыми — это как 
раз тот самый случай, когда судья должен обя-
зательно поставить на обсуждение вопрос о 
возможности дело прекратить или освободить 
малолетнего арестанта от ответственности. 
Как вариант — примириться с потерпевшим, 
если речь идет о преступлении небольшой 
или средней тяжести. То есть основная задача 
суда в таких случаях — не наказать, покарать 
и посадить, а по возможности сохранить под-
ростка в социуме. 

Еще один вариант бескровного фина-
ла для несовершеннолетнего преступника 
— прекратить дело с вынесением судебно-
го штрафа. Здесь расплачиваться за горе-
отпрыска придется родителям — если тот пока 
еще сам неплатежеспособен. ВС отметил, 
что кроме них заплатить штраф могут усыно-
вители или другие законные представители 
обвиняемого. 

Лайки и репосты
Случайно стать экстремистом нельзя — 

следовать именно такой логике призвал судей 
ВС. «Размещение лицом в сети Интернет или 
иной информационно-телекоммуникационной 
сети, в частности, на своей странице или на 
страницах других пользователей материала 
(например, видео-, аудио-, графического или 
текстового), созданного им самим или дру-
гим лицом, может быть квалифицировано по 
статье 280, статье 2801 или статье 282 УК РФ 
только в случаях, когда установлено, что лицо, 
разместившее такой материал, осознавало 

направленность деяния на нарушение основ 
конституционного строя», — говорится в по-
становлении пленума. 

Еще один важный нюанс: материал будет 
считаться экстремистским, если он разме-
щен публично. Что такое публичность, тоже 
понятно: выступления на собраниях, митин-
гах, распространение листовок, плакатов, 
размещение соответствующей информации 
в журналах, брошюрах, книгах, на сайтах, 
форумах или в блогах, массовая рассылка 
электронных сообщений. 

Еще, по мнению ВС, очень важно уста-
новить, оставлял ли пользователь сети под 
сомнительным постом комментарии. И если 
да, то какие. Одно дело, если комментатор 
всячески расхваливает и поддерживает не-
законные призывы. Совсем другое, если он 
все это безобразие осуждает. 

Создал ли владелец страницы в соцсети 
или пользователь форума провокационный 
контент сам или просто бездумно нажал 
кнопку «поделиться» — тоже немаловажный 
фактор, который надо исследовать в суде. 
Кстати, если экстремистские ролики или тек-
сты публикуются ради накрутки подписчиков, 
это сыграет не в пользу подозреваемого. 

Зато если провокационные фразы вы-
летают из уст политиков или ученых, им бо-
яться нечего: «Не является преступлением, 
предусмотренным статьями 280, 2801 или 
282 УК РФ, высказывание суждений и умо-
заключений, использующих факты межна-
циональных, межконфессиональных или 
иных социальных отношений в научных или 
политических дискуссиях и текстах», — за-
ключил Верховный суд. 

Татьяна АНТОНОВА.

c 1-й стр.
Если вечером 27 октября чуть 
ли не вся Москва, как в агонии, 
металась по магазинам и барам, 
словно торопясь жить впрок, то 

28 октября все затихло: разлучило утро нас. 
По данным опроса, в котором приняли участие 
около 65 тысяч человек (на момент подписа-
ния номера. — Прим. «МК»), продолжают ра-
ботать офлайн 38% опрошенных, чуть меньше 
(37%) будут работать на удаленке. В том, что 
нерабочие дни действительно будут нерабо-
чими, признались лишь 11% респондентов. 

Однако Москва — затихает. Привыкшие к 
формату «поработать в кафе» вольнонаемни-
ки с ноутбуками в сумках заглядывают в окна 
любимых заведений — и, чертыхаясь, спешат 
в метро. Манекены в огромных окнах магазина 
итальянской одежды сочувственно кивают: 
да-да, понимаем, нам тоже очень хотелось бы 
прямо сейчас купить пальто с 50-процентной 
скидкой, но увы… зато вы можете заказать 
доставку на нашем сайте! 

Небольшое кафе около метро «Чехов-
ская», где чаще брали кофе навынос, нежели 
сидели, тоже закрыто. А вот точно такое же 
кафе буквально в 200 метрах отсюда — откры-
то, но обеспечивает людей кофе посредством 

окошка, выходящего на улицу.
— Скажите, сколько серий в этом дурац-

ком сериале? — откровенно смеется бариста, 
отпуская капучино навынос. — Нам уже надое-
ло играть в игру «закрываемся-открываемся», 
честное слово. А так у нас убытки: если кофе 
еще берут навынос, то пирожные — очень 
редко. 

— А я гонец! — охотно выступает в разго-
вор молодой мужчина в очках, ждущий в оче-
реди в небольшую забегаловку, торгующую 
шаурмой. — На нашу организацию, видите 
ли, выходные дни не распространяются. Мы 
работаем, а кафе и даже столовая в нашем 
бизнес-центре — нет. Питайтесь как хотите... 
Меня послали купить шаурму и фалафель на 
всех. Курьерам не доверяем: в прошлый раз 
нам вместо фалафеля кашу из нута принесли, 
наверное, придавили в сумке. 

Кажется, курьерам доверять перестали 
многие. В стенах отца-основателя российско-
го фастфуда на Пушкинской площади решили 
не тратить времени зря, да и затеяли ремонт. 
Правда, нюанс: навынос-то заказывать все 
еще можно, и народу в зоне выдачи толчется 
полным-полно. О социальной дистанции, 
конечно, речь не идет. И вот тут снова — пара-
докс: всего 2–3 зеленых и желтых курьерских 
курток на весь зал! Остальные — гражданские 
лица. Интересный контраст с кафе в спальном 
районе, где 90% ожидающих заказ — курьеры. 
Более того, даже на улицах — на протяжении 
пары километров вниз по Бульварному кольцу 
— тоже почти не замечаешь курьеров. 

Впрочем, закрытые кафе и магазины 

— это неприятно (причем скорее для вла-
дельцев, а не для клиентов!), но не критично. 
Есть в Москве более серьезные и, по мнению 
большинства, непродуманные ограничения: 
например, запрет на работу шиномонтажа 
и автосервисов. Особенно если учесть, что 
годовщина Октябрьской революции — тра-
диционно время первых заморозков, и заме-
нить в начале ноября резину на автомобиле 
жизненно необходимо. 

Звонок в шиномонтаж — надо же разо-
браться, что да как. 

— Да, мы закрыты до 8 ноября, — далее 
задумчивая пауза, — а у вас какая машина? 

Отвечаю. 
— Так это Рыжуха, что ли? 
Рыжуха — это прозвище моей ярко-

оранжевой (и довольно редкой для Москвы!) 
малолитражки на ближайшем к дому сервисе. 
Ее там любят и всячески опекают. Признаться, 
когда я впервые услышала крик: «Вася, тут за 
Рыжухой хозяйка пришла!», почувствовала 
себя крестьянской, явившейся за коровой. 
Однако симпатии творят чудеса.

— Ну, Рыжуху привозите, что-нибудь 
придумаем... 

…Точно таким же заговорщицким голосом 
мне на днях отвечала парикмахер в любимом 
салоне: мол, Даш, ну вы же все понимаете… 
если вдруг очень надо, вот вам телефончик, 
звоните, организуем! Вот только нюанс: пред-
ставить ситуацию, когда в парикмахерскую 
или там на маникюрчик «очень надо», гораздо 
сложнее, чем когда очень надо поменять ре-
зину в машине. Все-таки маникюрчик можно 
и самостоятельно соорудить, а вот самостоя-
тельно менять летние шины на зимние… это, 
пожалуй, даже самые рукастые мужчины не 
смогут. Или все-таки смогут?

— Теоретически можно поменять шины 
самостоятельно (другое дело, что это тяже-
ло), но только при условии, если и та и другая 
резина на дисках. Если комплект дисков один, 
то не получится, и без шиномонтажа никак 
не заменить. И в любом случае не получится 
отбалансировать, что тоже плохо, — расска-
зал «МК» опытный работник шиномонтажа 
Юрий А. — Для самостоятельной замены 
шин нужны инструменты типа монтировки, 
которых уже ни у кого нет, очень значительная 
физическая сила и сноровка, кроме того, со-
временные диски и шины такого варварства 
могут не пережить. Плюс еще один момент: 
у многих людей зимняя резина хранится в 
шиномонтаже, и ее надо заказывать, прежде 
чем поменяешь. Я знаю, что многие уже обме-
ниваются секретом: поехать переобуваться в 
Подмосковье, буквально отъехать на пару км 
от МКАД — и готово! Но только в том случае, 
если есть шины.

Судя по всему, все будет как обычно. 
Не секрет, что и в прошлый локдаун салоны 
красоты (и не только) работали «для своих» 
— и нет причин подозревать, что на этот раз 
что-то изменится. 

Дарья ТЮКОВА.

Русские марксисты-большевики при-
думали свой уникальный способ преодо-
ления бедности. Чтобы не было у человека 
ощущения бедности, надо просто убрать 
богатых и успешных из страны, а еще луч-
ше — превратить бедного в голодающего 
и отправить его на тот свет. Советский ра-
бочий был счастлив тем, что на праздники 
два раза в год получал возможность купить 
один батон сухой колбасы и баночку икры. 
Во время голодомора 1932–1933 годов в 
СССР стало на 6 миллионов меньше нуж-
дающихся крестьян.

Зачем я об этом вспомнил сегодня, 
когда на дворе, казалось бы, совсем дру-
гой век? Все дело в том, что руководители 
КПРФ, ощущающие себя победителями на 
сентябрьских выборах в Думу, объявили 
себя наследниками ленинско-сталинских 
традиций. Не только в том смысле, что они 
отказываются от стихийного провокаци-
онного радикализма, но и в том, что они 
считают своей главной политической целью 
покончить с нынешним русским капитализ-
мом и вернуть страну именно к ленинско-
сталинскому социализму. Все встало на 
свои места. Не будет КПРФ как наслед-
ница КПСС изменять своим марксистско-
ленинским убеждениям и становиться взад 
постылой западной социал-демократии. 
Надежды некоторых московских либералов, 
проголосовавших на этот раз за комму-
нистов на выборах в Думу (лишь бы не за 
власть!), на социал-демократизацию КПРФ 
были иллюзией. КПРФ никогда не решится 
изменить своей марксистской природе и 
отказаться от идеи коммунизма. Зампред 
ЦК КПРФ Владимир Кашин поставил крест 
на всех иллюзиях по поводу возможной 
социал-демократизации КПРФ. Он объ-
яснил своим союзникам из лагеря левых 
сил, что коммунисты сейчас не готовы к 
жесткому противостоянию с режимом, ибо 
рассчитывают, благодаря достижению в 
будущем большинства в Думе, покончить 
с русским капитализмом и вернуться в со-
циализм. Обратите внимание, вернуться 
не к социализму «несунов», социализму 
Леонида Брежнева, а именно к социализму 
времен Сталина, когда за три жмени зерна, 
вынесенные колхозницей с поля голодаю-
щим детям, давали 8 лет ГУЛАГа. 

И, я думаю, с политической точки зре-
ния руководство КПРФ приняло правиль-
ное решение: ее ядерному электорату не 
нужна никакая социал-демократия, никакое 
социальное государство с капиталисти-
ческой экономикой. Ядерный электорат 
КПРФ мечтает о возвращении к време-
нам сталинской «крепкой власти». О какой 
социал-демократизации КПРФ может идти 
речь, когда «Россия — не Запад»? Кстати, 
нынешняя власть, которая после «русской 
весны» 2014 года превратила Россию в 
«осажденную крепость», объявила ее анти-
подом европейских ценностей, тем самым 
расчистила идейную и социальную почву 
для роста популярности КПРФ и реаби-
литации Сталина. И потому сегодня кри-
тика советского уже воспринимается как 
национальная измена. Конечно, сегодня 
реализация планов КПРФ по возврату к 
ленинско-сталинскому социализму кажется 
маловероятной. Но не стоит забывать, что 
мы живем в стране, где самое невозможное 
очень часто становится реальным. 

Вот почему, на мой взгляд, важно се-
годня увидеть правду о причинах поражения 
антикоммунистической революции в СССР, 
начатой во время перестройки, важно вы-
яснить, почему, чем дальше мы уходим от 
1991 года, от распада советской системы, 
тем быстрее растет в русском народе но-
стальгия об утраченном Советском Союзе. 
Правда, люди, которые сегодня симпати-
зируют КПРФ, не осознают, что реализа-
ция ее программы на самом деле означает 
превращение нашей страны в Северную 
Корею, в страну, где зомбирование населе-
ния коммунистической властью приобрело 
чудовищный характер. Коммунистическая 
власть в Северной Корее совершила со 
своим населением то, что Сталин совер-
шил с советским народом в 1930-е. Тогда 
ничего не осталось в человеке от личного 
достоинства. И сейчас в Северной Корее 
убивают все человеческое. Северная Корея 
как раз и является идеальным вариантом 
воплощения в жизнь «ленинско-сталинского 
социализма», о котором говорят сегодня 
руководители КПРФ.  

Первая, и основная, причина роста 
просоветских настроений, даже надежд на 
реставрацию ленинско-сталинского социа-
лизма, на мой взгляд, состоит в том, что у 
нас в СССР, и в частности, в бывшей РСФСР, 
в отличие от стран Восточной Европы не 
было антикоммунистической революции в 
точном смысле этого слова. Если в странах 
Восточной Европы «бархатные революции» 
1989 года были одновременно и антисовет-
скими, и антикоммунистическими, то наша 
августовская революция 1991 года, которую 
мы называем «демократической», на са-
мом деле была «антиаппаратной». И в этом 
смысле не анти-, а прокоммунистической. 

За августовской революцией 1991 года 
стояла прежде всего жажда равенства, 
желание покончить с привилегиями нена-
вистной коммунистической номенклату-
ры. Чем Ельцин завоевал популярность у 
населения РСФСР? Тем, что он перестал 
ездить в спецмашинах, а передвигался 
на троллейбусе и в метро. Августовская 
демократическая революция 1991 года 
не могла быть антикоммунистической, 
ибо ни среди лидеров «Демократической 
России», ни в команде Ельцина не было 
ни одного убежденного антимарксиста и 
антикоммуниста.

И сейчас, спустя 30 лет после распада 
СССР, я прихожу к выводу, что у нас анти-
коммунистическая революция, даже в таком 
странном антиаппаратном виде, потерпела 
поражение потому, что, с одной стороны, 
«глубинный русский народ» не воспринимал 
реформаторов команды Ельцина как своих, 
а с другой стороны, сама команда Ельцина 
не испытывала особенного уважения к «со-
вку» и рассматривала его беды и страдания 
как неизбежную жертву демократических 
реформ. И поэтому понятно, что страдания 
народа во время реформ 1990-х, привед-
ших к тому же к вопиющему социальному 
неравенству, не могли не привести в глазах 
народа не только к реабилитации советской 
системы, но и к отторжению самих рефор-
маторов, и в конце концов Ельцина. И этот 
перелом в настроении населения Россий-
ской Федерации как раз и произошел на-
кануне президентских выборов 1996 года. 
Если бы не страх Геннадия Зюганова перед 
возможным насилием, если бы он обладал 
достаточной силой воли, то, я думаю, он бы 
смог превратить свою победу на выборах 
в реальное политическое верховенство в 
стране. Но Зюганов сдался, отступил. И 
тут надо вспомнить, что Геннадий Зюганов 
был популярен у населения Российской 
Федерации в 1995–1996 годах в большей 
степени не как лидер КПРФ, наследницы 
КПСС, а как русский патриот, который при-
зывал к возрождению величия российского 
государства, возрождению суверенитета 
России.

Зачем я об этом вспомнил? Для того 
чтобы показать, что прокоммунистические 
настроения, особенно с начала «нулевых», 
начали умирать в силу того, что преемник 
Ельцина Владимир Путин перехватил и 
попытался воплотить в жизнь идеологию 
КПРФ середины 1990-х. Конечно, привати-
зация 1990-х, которая привела к передаче 
всего национального достояния в руки не-
скольких олигархов, была миной замед-
ленного действия всегда, в том числе и в 
«нулевые». Но благодаря тому, что Путин 
сумел поднять благосостояние населения, 
начал выплачивать без задержек пенсии, 
поднял уровень заработной платы в два 
с половиной раза, эти антиолигархиче-
ские настроения как-то сникли, переста-
ли быть фактором большой политики. Но 
«русская весна» 2014 года, приведшая к 
постепенному снижению уровня жизни, к 
росту нищеты населения, вернула КПРФ 
шанс на возвращение в активную полити-
ку. Конечно, на мой взгляд, только люди, 
лишенные чувства совести, могут соблаз-
нять русского человека возвращением к 
ленинско-сталинскому социализму. Но в 
условиях роста бедности растет отчая-
ние, и для бедного человека нет разницы 
между нищетой якобы демократической 
России и жизнью в ленинско-сталинском 
социализме. 

И я думаю, спасение России от опасно-
сти прихода к власти прокоммунистических 
сил состоит в повторении Путиным опыта 
2000 года. Тогда он перехватил у Геннадия 
Зюганова призыв поднять Россию с колен, 
возродить традиции российской государ-
ственности. А сегодня, на мой взгляд, спа-
сение власти состоит в переходе — мягко, 
корректно — к прогрессивной системе на-
логообложения, которая может успокоить 
население и которая покажет «глубинному 
русскому народу», что для Путина интересы 
нуждающегося человека важнее интере-
сов окружающих его олигархов. Далее. 
Надо перехватывать у КПРФ идею отказа 
от пенсионной реформы 2018 года. Правда 
состоит в том, что значительная часть муж-
чин не доживает до нового пенсионного 
возраста, до 65 лет. Надо сделать выводы 
из нынешнего резкого роста смертности 
среди старшего поколения. И нет ничего 
страшного в том, что Путин пойдет на отказ 
от пенсионной реформы. Тем более что все-
таки более половины населения связывает 
свое будущее со стабильностью в стране, 
которую гарантирует власть Путина. На мой 
взгляд, если будет сделано что-то реальное 
для повышения благосостояния населения, 
то появится возможность вести идеоло-
гическое наступление на КПРФ. Все-таки 
надо понимать, что нынешняя недооценка 
«глубинным русским народом» ценностей 
свободы, ценности человеческой лично-
сти идет не столько от его национального 
характера, сколько от его традиционной 
бедности. 

НАЗАД В СОЦИАЛИЗМ!
КПРФ превратит Россию в Северную Корею, 

а не вернет в Советский Союз
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Небывалый скандал, связанный с ме-
дицинским обслуживанием, набирает 
обороты в Томске. Местный житель 
переоделся в защитный медицинский 
костюм, проник в ковидное отделе-
ние городской медсанчасти и снял 
ужасающие условия, в которых лежат 
пациенты. Поступок был вынужден-
ным — в эту больницу госпитализиро-
вали 84-летнюю бабушку томича, но 
за ней там не ухаживали. Внук пошел 
на хитрость, чтобы спасти ей жизнь. 
А когда его рассекретили, собрал по-
следние деньги и приехал в Москву, 
написал заявления в СК и Генпрокура-
туру. В медучреждении уже назначи-
ли проверку, но теперь внуку поступа-
ют звонки с угрозами. 

Сергею С. 26 лет, он живет в пригороде 
Томска, работает сварщиком. Его фамилию и 
данные бабушки он просит не называть, объ-
ясняя это тем, что на его семью сейчас могут 
оказывать давление.

«Я живу с женой, бабушкой и младшим 
братом, который недавно переехал к нам, 
потому что ему не дали квартиру, — расска-
зывает Сергей «МК». — Мы с братом сироты. 
Бабушка для меня — как мать». 

Престарелая родственница Сергея с 
2013 года страдает Альцгеймером. «Уже два 
года обслуживать себя не может, а послед-
ний год не встает с постели. Она на жидком 
питании, я кормлю ее из шприца», — гово-
рит он.

21 октября Сергей усадил бабушку и на-
чал кормить, как обычно. Но женщина поблед-
нела, из ее горла послышались булькающие 
звуки. Сергей испугался, вызвал «скорую». 
Врачи поставили бабушке предварительный 
диагноз «пневмония» и отвезли в респира-
торное отделение медсанчасти №2.

КТ показало 18%-ное поражение 
легких.

«Бабушку положили на первом этаже, я 
через окно договорился с женщиной из той 
же палаты, что буду ей звонить, узнавать о ее 
состоянии», — продолжает Сергей.

На следующий день внук из телефон-
ного разговора узнал, что его родственнице 
никакого ухода не оказывают. «Бабушку го-
спитализировали вечером, сразу поставили 
кислородную маску. Соседка сказала, что 
ночью она перевернулась, и маска более 10 
часов как слетела, ее никто не поправляет. За 
все время к ней подходили один раз, сменили 
две из трех повязок, чем-то намазали, и всё 
— больше никакого внимания. Не кормили, не 
меняли подгузники».

Внук побежал в больницу, прихватив 
подгузники, противопролежневые повязки, 
салфетки и шприцы со спецпитанием. Его в 
отделение не пустили. Постояв на улице, он 
понял, как можно проникнуть внутрь.

«Все врачи выходят покурить. Я где-то час 
наблюдал за ними — как выходят, заходят. Я 
не то чтобы хитрый, но очень много думаю и 
хорошо оцениваю ситуацию. Понял, что если 
буду одет как они, меня не заметят. Возле 
реанимации стояла «скорая». Я подошел, по-
просил защитный костюм. Мне отказали. Но 
потом за тысячу продали».

Сергей прикинулся терапевтом из дру-
гого отделения, нашел палату. Увиденное его 
шокировало: «Бабушка лежала вся в моче, в 
кале, рот в блевотине, кислородная трубка на 
лбу», — описывает он.

Внук сам менял бабушке подгузники, кор-
мил ее, поил, переворачивал, обрабатывал 
пролежни. 

«Провел там три дня, примерно по 10 
часов. Ухаживал и за другими больными — 
таскал воду бабушкам, поправлял кровати», 
— говорит Сергей.

Каждый раз он покупал новый костюм. 
«За последний так и не перевел деньги на 
карту — у меня их просто не было уже», — 
вздыхает он.

Обман вскрылся, когда Сергей подошел 
к лечащему врачу бабушки, а тот, приняв его 
за санитара, спросил, за каким доктором он 
числится. Молодой человек растерялся, а 
поняв, что своим поведением выдал себя, 
убежал. Но все, что происходило в больнице, 
он снял на видео.

Родственники и друзья собрали для Сер-
гея деньги, чтобы он мог купить билет в Мо-
скву. Молодой человек приехал в Технический 
переулок, где располагается Следственный 
комитет РФ. «Меня там чуть не задержали, я 
так орал», — рассказывает он. Также он об-
ратился с заявлением в Генпрокуратуру и 
позвонил томским журналистам, которые и 
обнародовали эту историю.

В четверг в СУ СК РФ по Томской об-
ласти сообщили, что по размещенной в 
Интернете информации организована до-
следственная проверка «о возможно ненад-
лежащем оказании медицинской помощи». 
Следователи устанавливают обстоятельства 
произошедшего. Проверку начала и Томская 
прокуратура.

Сергей пока находится в Москве и не 
знает, как чувствует себя бабушка. «Мой но-
мер занесли в черный список, дозвониться 
в больницу не можем ни я, ни жена. Бабуля 
уже, возможно, могла и умереть. У бабушки 
страшные пролежни. То, что на видео, — это 
самые легкие, а на левом бедре у нее уже 
были гной, мясо», — переживает он. 

«МК» тоже не сумел дозвониться в боль-
ницу. В приемной главврача на звонки не от-
вечают, а набрав номер регистратуры, мы 
попали в многочасовую очередь ожидающих 
ответа.

— Сергей, надеетесь, что после про-
верки виновных накажут? 

— Не знаю. Мне уже звонят, угрожают. 
Обещают перерезать горло, если и дальше 
буду скандал раздувать.

— Номер зафиксировали?
— Номер был скрытый.
— Вы теперь боитесь домой ехать?
— Нет, меня встретят мои друзья, коллеги, 

соседи — человек пятьдесят. И, видимо, нам 
придется штурмом забирать бабушку из боль-
ницы, чтобы отвезти ее домой и жена за ней 
смотрела. Ну а если придется умереть — что 
ж... главное, чтобы мою семью не трогали.

— Вы обращались в полицию по по-
воду угроз?

— Боюсь, это бессмысленно. Сейчас я 
очень хочу попасть на телевидение. В Томске 
уже многие пишут, что эта история — фейк, 
пиар. Ну какой пиар? Я обычный сварщик из 
деревни, даже в Инстаграме не сижу. Мне 
есть смысл пиариться? Я боюсь, что через 
родственников начнут на меня воздейство-
вать, и считаю, что этому всему нужно дать 
широкий резонанс.

Лина ПАНЧЕНКО.
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Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном виде 
на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1337882) 
сообщает, что торги №1 и №2 по продаже имущества ООО «ГРУППА «ПРИОРИТЕТ» (115093, МОСКВА, ДУ-
БИНИНСКАЯ, ДОМ 90, ОФИС 402, ОГРН 1047600405412, ИНН 7604065821), признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москва от 02.08.2018 года по делу № А40-2582/17-179-6 Б, конкурсным управ-
ляющим утверждена Губкина Ксения Максимовна (ИНН 420592430806, СНИЛС 121-996-591 88, почтовый 
адрес: 127051, г. Москва, а/я 134), член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552 ОГРН 1037705027249, 
109240, г. Москва, Котельническая наб., д.17), проводимые на условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантЪ» №144 от 14.08.2021 (сообщение №34010026576), признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, 
г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «ТК ПРОПЕРТИ» (юридический адрес: 123317, г. Москва, ул. Тестовская, д. 8, эт. 
3, п. II, к. 54, оф.1; ОГРН 1117746275305, ИНН 7703741823, признано банкротом Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 11.03.2020 (дата объявления резолютивной части) по делу № А40-226418/2019. Определе-
нием Арбитражного суда города Москвы от 15.06.2020 по делу №А40-226418/2019 конкурсным управляющим 
утвержден Скоркин Иван Сергеевич (ИНН 580601970512, СНИЛС 114-095-268 35, адрес для направления кор-
респонденции: 119435, г. Москва, а/я 9), член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, Орловская область, 
г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15, помещение 6, оф.14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071) проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №174 от 25.09.2021г. (сообщение №34010028105) признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, 
г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «ТК ПРОПЕРТИ» (юридический адрес: 123317, г. Москва, ул. Тестовская, д. 8, эт. 
3, п. II, к. 54, оф.1; ОГРН 1117746275305, ИНН 7703741823, признано банкротом Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 11.03.2020 (дата объявления резолютивной части) по делу № А40-226418/2019. Определе-
нием Арбитражного суда города Москвы от 15.06.2020 по делу №А40-226418/2019 конкурсным управляющим 
утвержден Скоркин Иван Сергеевич (ИНН 580601970512, СНИЛС 114-095-268 35, адрес для направления кор-
респонденции: 119435, г. Москва, а/я 9), член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, Орловская область, 
г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15, помещение 6, оф.14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071) проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №169 от 18.09.2021г. (сообщение №34010027962) признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, г. Москва, 
а/я 107; адрес электронной почты: torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что повторные торги 
по продаже имущества ООО «КЭР» (ИНН 7806344070, ОГРН 5067847312484, адрес: 192019, г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, 
ул. ХРУСТАЛЬНАЯ, д. 18, ЛИТЕР А, ОФИС 305), признано банкротом Решением Арбитражного суда г. Санкт-
Петербурга и Ленинградской области от 04.06.2019 г. (рез.часть) по делу №А56-103383/2017, Определением 
Арбитражного суда Санкт-Петербурга и Ленинградской области по делу № А56-103383/2017 от 10.06.2021 г. 
(рез.часть), конкурсным управляющим утвержден Прокофьев Кирилл Александрович (ИНН 771301924523, 
СНИЛС 046-005-045 06, регистрационный номер в реестре АУ: 16102) член Ассоциации МСРО «Содействие» 
(ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071, 302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, 15, помещение 6, офис 14) прово-
димые на условиях опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №169 от 18.09.2021 г. (сообщение №34010027931) 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256–22-26, сообщает, что торги № 2307-ОАОФ, проводившиеся на ЭТП ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок на участие.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Москва, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство введено Решением Арбитражного суда горо-
да Москвы от 30.11.2018 по делу № А40-164343/17; Конкурсный управляющий Кацер Евгений Иго-
ревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ 
«РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256–22-26, сообщает о проведении повторных торгов по продаже имущества Акционерного общества 
«Ремонтно-Эксплуатационное управление». Открытые торги в форме аукциона проводятся в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 14 декабря 2021 г. в 10 часов 00 
мин. (время московское). Предметом торгов является следующее имущество:

Победителем торгов признается участник, предложив-
ший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от началь-
ной цены продажи лота должен быть перечислен в срок 
не позднее даты и времени окончания приема заявок по 
следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в 
ПАО Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, докумен-
тами и характеристиками имущества осуществляется с 
01.11.2021 по 08.12.2021 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 12.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. 
Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необ-
ходимых документов осуществляется на электронной тор-
говой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 
с 00 час. 00 мин. 01.11.2021 до 23 час. 59 мин. 08.12.2021 
по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную по-
чту при направлении запроса о предоставлении такой 
информации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о месте 
нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), 
фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, саморегу-
лируемой организации арбитражных управляющих, чле-
ном или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответствии с 
положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, 
Регламента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной ре-
гистрации физического лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); 
копии документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов и до пере-
дачи права требования Покупателю должником будет про-
изведено частичное погашение задолженности, размер 
права требования, являющегося предметом торгов и его 
цена, определенная по результатам торгов, уменьшается 
Продавцом в одностороннем порядке пропорционально 
размеру удовлетворённого требования. Разница между 
фактической стоимостью уступаемого права и произве-
денной оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов должни-
ком произведено полное погашение задолженности, 

входящей в состав уступаемых прав требований, или будут 
выявлены обстоятельства, влекущие прекращение обя-
зательств должника перед Продавцом в полном объеме 
(в том числе, если организация должник будет исключена 
из единого государственного реестра юридических лиц 
в соответствии с законодательством Российской Фе-
дерации), торги прекращаются, задаток возвращается, 
поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения побе-
дителя торгов будет установлено, что должником произ-
ведено полное погашение задолженности, входящей в 
состав уступаемых прав требований, или будут выявлены 
обстоятельства, влекущие прекращение обязательств 
должника перед Продавцом в полном объеме (в том 
числе, если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических лиц в 
соответствии с законодательством Российской Феде-
рации), то победителю торгов будет отказано в заклю-
чении договора купли-продажи. Указанная информация 
доводится до сведений заинтересованных лиц путем 
публикации в ЕФРСБ, опубликовывается в официаль-
ном издании, определенному регулирующим органом 
(газета «КоммерсантЪ», и печатном издании по месту 
нахождения должника. Внесенный победителем торгов 
задаток подлежит возврату.

В случае заключение договора с Победителем торгов 
до передачи права требования произойдет событие, пре-
кращающие уступаемые обязательства Должника перед 
Покупателем, в том числе такие как полное погашение 
задолженности, исключение Должника из единого госу-
дарственного реестра юридических лиц в соответствии с 
законодательством Российской Федерации и т.д. договор 
подлежит расторжению путем уведомления Покупателя 
об отказе от договора (исполнения договора) в сроке и 
порядке, определенном в Договоре. В указанном случае 
задаток и сумма оплаты за уступаемое право требования 
возвращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие в 
торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке, а также 
в течение 2-х рабочих дней с даты его подписания направ-
ляется победителю торгов и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов конкурсный управляющий направляет 
победителю торгов предложение заключить договор куп-
ли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения 
победителя торгов от подписания данного договора в 
течение 5-ти дней с даты получения указанного пред-
ложения конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее высо-
кая цена по сравнению с ценой, предложенной другими 
участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40502810200010003707 в ООО «Универсальный фондо-
вый банк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

Торги № 2287-ОАОФ и 2288-ОАОФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи с 
отсутствием заявок.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Арби-
тражного суда города Москвы от 23.09.2015 по делу № 
А40-55638/14; Конкурсный управляющий Кацер Евгений 
Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Мо-
сква, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№  Дебитора задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

783 ООО «ПРОМСТРОЙСЕРВИС» 6229048243 162 785,39 146 506,85
784 ООО «ПРОМСТРОЙСЕРВИС» 6229048243 1 910 121,22 1 719 109,10
785 ООО «АКН» 3257010214 1 945 079,34 1 750 571,41
786 ООО «Домовой» 3257018037 58 389,53 52 550,58
787 ООО «Новая управляющая компания» 7130504153 185 716,42 167 144,78
788 ООО «ВИЗА» 3666100356 1 917,74 1 725,97
789 ООО «СК АНТРОМ» 7733757980 25 271,94 22 744,75
790 ООО «МЦ» 6161048050 21 001,34 18 901,21
791 ООО «МЦ» 6161048050 20 710,54 18 639,49
792 «ООО «БИПЛАН» 4632020256 55 333,60 49 800,24
793 Урицкое МУП «ТЕПЛОЭНЕРГО» 5725003262 227 083,72 204 375,35
794 АО «ЧЗКО» 7412016210 27 600,00 24 840,00
795 ИП Краузе Мария Олеговна 732896266994 5 705,57 5 135,01
796 ИП Яковлева Елена Борисовна 023200870754 9 997,42 8 997,68
797 АО «ЧЗКО» 7412016210 313 500,00 282 150,00
798 ИП Краузе Мария Олеговна 732896266994 7 920,45 7 128,41
799 ИП Ререн Евгения Юрьевна 272010972062 352 076,41 316 868,77
800 ООО «Эко Дом» 1835051529 746 985,72 672 287,15
801 ООО «Восточный Экспресс» 2801182500 11 238,00 10 114,20
802 АО «ЧЗКО» 7412016210 2 101 659,70 1 891 493,73
803 Бухтиярова Александра Анатольевна 282402388930 20 382,40 18 344,16
804 АО «ЧЗКО» 7412016210 238 050,00 214 245,00
805 ООО «Мосэкспо-Металл» 7728120634 53 157,18 47 841,46
806 ЗАО «Градсервис» 7105515610 235 774,62 212 197,16
807 ЗАО «Домоуправ» 7104518022 153 514,96 138 163,46
808 ООО «Партнер-Инвест» 2308109861 6 430,00 5 787,00
809 ТСЖ «Буденновский, 92» 6165135674 2 264,96 2 038,46
810 ООО «ГУК № 2» 5102046074 980 783,78 882 705,40
811 АО «УСМР» 5110310710 1 724 220,68 1 551 798,61
812 Вербаховский Михаил Иванович   137 366 523,98 123 629 871,58
813 ООО «СБЗ» 5110001920 268 663,50 241 797,15
814 АО «ЧЗКО» 7412016210 197 830,36 178 047,32
815 ООО «БГК» 7811071291 344 878,08 310 390,27
817 ООО «Черельчик» 4105043841 672 404,54 605 164,09
818 ИП Родин Николай Анатольевич 410102838455 90 700,00 81 630,00
819 ООО «Черельчик» 4105043841 193 925,54 174 532,99
820 ИП Валеева Елена Петровна 753300011722 36 104,00 32 493,60
821 ИП Убинина Анна Ивановна 753300565590 4 111,76 3 700,58

НА
 П

РА
ВА

Х Р
ЕК

ЛА
М

Ы

БАБУШКА, А ПОЧЕМУ 
У ТЕБЯ ТАКИЕ БОЛЬШИЕ 
ПРОЛЕЖНИ?
Внук проник в ковидное 
отделение и сделал 
шокирующую видеосъемку

c 1-й стр.
Как стало известно «МК», 55-
летний уроженец Симферополя 
Андрей Скрипкин познакомился 
с Яхонтовым в то время, когда 

банкир занимал пост заместителя управ-
ляющего филиалом банка «Смоленский». 
Яхонтов активно «продвигал» Скрипкина как 
клиента. Именно поэтому Андрей Николаевич 
был частым гостем офиса банка в Самотеч-
ном переулке. Он приходил в кредитное 
учреждение как к себе домой. Источники 
вспоминают, что Скрипкин вел себя крайне 
дерзко. Например, после 18.00 он мог за-
просто выгнать всех сотрудников из оперзала 
отделения. А на резонные замечания заявлял: 
«Это мой банк!» Постоянными собеседниками 
Скрипкина были сам Яхонтов и второй за-
меститель управляющего Роман Щербаков 
(сейчас отбывает срок за хищения по тому 
же делу, по которому сидел Яхонтов).

Бывшие коллеги Яхонтова считают, что 
конфликт между банкиром и его клиентом 
произошел из-за кредита. Возможно, заме-
ститель управляющего попросил Скрипкина 
оформить на себя долговые обязательства, 
пообещав потом списать долг, а выручку 
поделить. Сейчас же, когда Агентство по 
страхованию вкладов возобновило рассле-
дование деятельности банка «Смоленский», 
история с кредитом всплыла. В результате 
Скрипкин оказался должен баснословные 
суммы, поскольку кредит так и не был воз-
вращен. Это подтверждается и информацией 
из базы данных Федеральной службы судеб-
ных приставов. За Скрипкиным в 2021 году 
числится два исполнительных производства, 
по которым он должен 77 миллионов 123 
тысячи рублей.

По одной из версий, Скрипкин изна-
чально не планировал убивать Яхонтова, 

хотя не исключал такого развития событий. 
Он надеялся получить с банкира какие-то 
гарантии, что долг будет погашен. Яхонтов 
сам впустил Скрипкина в квартиру. Однако 
разговор зашел в тупик, после чего пред-
приниматель принял спонтанное решение — 
убить компаньона. Жена Яхонтова Антонина 
и 8-летний сын были убиты как свидетели.

Кто же такой Андрей Скрипкин? Монстр, 
не знающий пощады, или зверь, загнанный в 
угол? Биография мужчины типична для аван-
тюристов конца XX — начала XXI века. Андрей 
родился 1 февраля 1966 года в Симферопо-
ле. Любопытный факт: его одноклассником 
был Виктор Аносов — ныне заметная фигура 
в мятежном Донбассе. Бывший начальник 
военной полиции ДНР (позывной «Нос»), 
комендант Славянска, Аносов продолжал 
общаться со Скрипкиным. Одно из редких 
фото предполагаемого убийцы — именно 
с «Носом».

Скрипкин окончил Севастопольское во-
енное училище. Тогда же он познакомился 

с первой женой Оксаной. Но с армейской 
службой Скрипкин себя связывать не стал 
— занялся бизнесом. Первый брак распался 
довольно быстро. Вторая супруга, Марина, 
на несколько лет моложе Андрея. Она была 
его подчиненной в одной из коммерческих 
фирм. В браке родилась дочь (сейчас де-
вушка уже взрослая, ей больше 25 лет, она 
живет в США). 

В Крыму у Скрипкина осталась родня — 
сестра и племянник. Кстати, свой бизнес он 
также изначально вел в этом регионе, когда 
Крым еще принадлежал Украине. В 2013 году 
бизнесмен предлагал друзьям возглавить 
представительство российской топливной 
компании на Украине с представительством 
в Крыму. Но уже тогда у Скрипкина начались 
проблемы с банком, он не смог профинан-
сировать проект, а потом Крым отошел к 
России, и бизнес-план «сдулся» сам собой.

Кстати, люди, близко знавшие Скрип-
кина, говорят о том, что само понятие «дру-
зья» для него было весьма относительным. 

«Друзей нет, есть партнеры»: примерно так 
можно охарактеризовать его жизненную 
философию. Возможно, поэтому даже те, с 
кем Андрей общался относительно близко, 
не знали о его делах с банком «Смоленский» 
и банкиром Яхонтовым. Многие лишь отмеча-
ли, что в начале апреля этого года Скрипкин 
внезапно пропал из поля зрения — перестал 
выходить на связь. Лишь в сентябре он снова 
объявился, но на все расспросы отвечал 
скупо: «может, когда-нибудь расскажу». Од-
нако он подчеркнул, что проблемы никак не 
связаны со здоровьем.

Тем не менее после страшного убий-
ства преступник, судя по всему, рассчиты-
вал именно на друзей. По нашим данным, 
вечером в понедельник, 25 октября, когда 
Яхонтов, его жена и сын были уже мертвы, 
Скрипкин позвонил своему знакомому и по-
просил разрешения переночевать. Однако 
друг отказал, сославшись на то, что он дома 
не один. Кстати, ни интонацией, ни намека-
ми Андрей не дал понять, что в его жизни 
произошло нечто экстраординарное.

Во вторник утром Скрипкин перезвонил 
снова и спросил, есть ли возможность бы-
стро снять с учета машину в Красногорске. 
Знакомый посоветовал сделать это в другом 
месте. Также убийца попросил взять у него 
на хранение несколько сумок, но поскольку 
он хотел сделать это днем, а приятель мог 
быть дома только вечером, встреча не со-
стоялась. После 14.00 26 октября телефон 
Скрипкина стал недоступен. К тому моменту 
тела Яхонтова и его семьи уже были обна-
ружены, а злоумышленник мчался к границе 
с Белоруссией.

Из всего этого можно сделать вывод: 
Скрипкин явно не планировал пути отхода 
с места убийства заранее. И побег в сосед-
нюю республику был скорее спонтанным. 
Впрочем, это ему не помогло — преступника 
задержали и поместили в СИЗО Витебска, где 
в ночь на четверг он покончил с собой.

Виктория ЧУМАКОВА.

В среду присяжные оправдали экс-
главу Раменского района Андрея 
Кулакова, обвиняемого в убийстве 
любовницы. Бывшего чиновника 
освободили в зале суда.
Будет ли Андрей Николаевич тре-
бовать компенсацию за годы, про-
веденные за решеткой, подаст ли 
обманутая жена на развод после всех 
откровений супруга и вернется ли 
Кулаков на работу в районную адми-
нистрацию — все это выяснил репор-
тер «МК».

15 ноября в Подольском городском суде 
состоится еще одно формальное заседание 
по громкому делу, где оправдательный при-
говор уже оформят официально. Пока же мы с 
защитником Кулакова, Артемом Сарбашевым, 
разобрали нюансы громкого процесса и по-
говорили о будущем его подзащитного.

— Вердикт присяжными вынесен — это 
основное решение, которое определило судь-
бу подсудимого, — начал Сарбашев. — Те-
перь судья должна вынести оправдательный 
приговор. Скорее всего, это будет сделано 
15 ноября, если антиковидные каникулы не 
продлятся.

— Прокурор может обжаловать 
приговор?

— После вынесения приговора в тече-
ние десяти дней прокурор может обжаловать 
приговор.

— Если обжалования не последует, 
тогда следствию придется все начи-
нать сначала, чтобы выяснить, кто убил 
Исаенкову?

— Факт события преступления уста-
новлен, значит, расследование должно 
продолжаться.

— У вас с Кулаковым есть предположе-
ния, кто мог совершить убийство?

— В том-то и дело, что нет. Этот вопрос 
тщательно прорабатывался следствием. Мы 
тоже пытались немного понять, кто мог со-
вершить преступление. Но у нас слишком 
мало информации, поэтому никаких предпо-
ложений нет. У следствия, скорее всего, тоже 
нет зацепок. По крайней мере нам ничего об 
этом не говорили.

— На суде была представлена смс-
переписка погибшей с угрозами от неиз-
вестных абонентов. Почему не удалось вы-
яснить, кто отправлял эти сообщения?

— Сложно понять, кто отправлял сообще-
ния. Абонентский номер может принадлежать 
одному человеку, а пользоваться им могли 
совершенно другие люди. По всей видимости, 
так и происходило.

— Думаете, убивали женщину 
профессионалы?

— Похоже на то. Трудно представить, что 
простой человек мог так все обставить. 

— Как я поняла, преступник замел все 
следы?

— Следы как раз остались, есть над чем 
работать. Например, имеется отпечаток руки, 
который не принадлежит Кулакову. Не все био-
материалы исследовали. Хотя работа прове-
дена огромная. Но, видимо, у следователей не 
хватило ни времени, ни сил, чтобы отработать 
по всем направлениям. Слишком большие 
объемы информации требовалось обрабо-
тать по всем ДНК. К тому же, как я понимаю, 
ныне существующая база ДНК не слишком 
полная.

— Кулакову положена компенсация за 
время, проведенное за решеткой?

— Он имеет право на компенсацию только 
в случае его обращения по этому поводу в 
установленном законом порядке.

— Он станет требовать от государства 
компенсацию?

— Вряд ли. Он патриот нашей страны.
— Значит, нет смысла затевать 

процесс?
— Пока не могу сказать точно. Кулаков 

сам примет решение.
— Вам процесс показа лся 

интересным?
— Конечно, интересный. Судья достаточ-

но жестко и строго вела процесс. Прокуроры 
— молодцы, я высоко оцениваю их работу.

— Вам не показалось, что про-
куроры «размазали» Кулакова, тогда 
как его последнее слово выглядело 
неоднозначным?

— Кулаков озвучил большое количество 
данных, связанных с генетикой. Многие его 
сведения оказались сложны для восприятия. 
Какая-то доля эмоций в его словах присут-
ствовала, но в рамках необходимых объемов 
информации, без перегибов. Прокуроры все 
делали грамотно, но не соглашусь с форму-
лировкой, что «размазали» моего подзащит-
ного. Мы тоже предоставили существенные 
доводы.

— Сколько присяжных проголосовали 
за невиновность Кулакова, сколько за то, 
что он виновен?

— Пять к одному.
— Многие в целом скептически от-

носятся к решениям присяжных.
— На мой взгляд, институт присяжных 

должен существовать, это правильно. Он ведь 
фактически только зарождается в районных 
судах. В 2019 году стало возможным рассмо-
трение категории дел по статье 105-й части 
1 (убийство) присяжными в районных судах. 
Раньше такой возможности не было. Да и рай-
онные суды в принципе не рассматривали 
дела с присяжными заседателями. Еще пра-
вильно, что сократили состав присяжных. Как 
мы заметили, наши граждане неохотно идут 
в присяжные. Нам пришлось отбирать всего 
шесть присяжных для основного состава, но 
и это получилось только с третьего раза.

— Вы не созванивались с Кулако-
вым после освобождения, как он себя 
чувствует?

— Думаю, что он довольно поздно до-
брался до дома, в последний день перед лок-
дауном образовались огромные пробки. Мы 
созвонились. Все хорошо у него.

— Отмечать планировал победу?
— Не могу сказать. Допускаю, ему для 

начала надо прийти в себя. Он на 2,5 года 
оказался вырван из жизни. Столько всего про-
пустил! Ему придется восстанавливаться. 
Еще он попросил 2–3 дня не беспокоить его. 

Наверняка в семье накопились какие-нибудь 
бытовые вопросы, которые нужно решить.

— Его освобождение совпало с лок-
дауном. Вот он удивится, когда выйдет 
на улицу!

— Да он фактически все эти годы нахо-
дился на постоянном локдауне в СИЗО.

— Жена Кулакова не думает подавать 
на развод после всех откровений мужа 
на суде?

— Я уверен, они как-то восстановят от-
ношения. Я с ней общался все два года, она 
всегда поддерживала его.

— Обиды не высказывала?
— Ничего такого не слышал. Она просто 

приняла это все и пережила.
— Сам Кулаков не говорил о своих 

планах на будущее? Может, попробует 
вернуться во власть?

— Не говорил о планах. Скорее всего, ему 
не до этого было. Сначала ему надо понять и 
осознать все, что произошло. И уже потом 
наметить дальнейшие планы.

— На последнем заседании, где при-
сяжные выносили вердикт, родственники 
погибшей присутствовали?

— Нет, их не было. В суд они пришли один 
раз, когда давали показания. В дальнейшем 
ни супруг погибшей, ни его представители не 
участвовали в процессе. 

Ирина БОБРОВА. 

ЛЮБОВНИЦУ НЕ УБИВАЛ, 
С ЖЕНОЙ НЕ РАЗВОДИЛСЯ
Оправданный экс-глава Раменского района Кулаков не станет 
требовать компенсации
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Место трагедии.
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Сергей застал свою бабушку 
в ужасном состоянии.
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Второй тур выборов в местные органы 

власти Грузии 30 октября пройдет в 20 му-
ниципалитетах и 42 мажоритарных округах. 
В пяти крупных городах — Тбилиси, Батуми, 
Кутаиси, Поти и Рустави — будут выбирать 
мэров. В столице за пост градоначальника 
будут бороться действующий мэр Тбилиси и 
генеральный секретарь правящей партии «Гру-
зинская мечта» Каха Каладзе и глава ЕНД Ника 
Мелия. Выборы пройдут в непростых условиях: 
Саакашвили находится в тюрьме, а в Грузии 
не прекращаются митинги его сторонников и 
противников.

Эксперты полагают, что бой за столицу 
выиграет правящая партия: Каладзе очень 
популярный мэр. Но и Мелия постепенно наби-
рает политический вес своими скандальными 
публичными выходками, которые так нравятся 
электорату Саакашвили. Он уже успел посидеть 
в тюрьме по делу о попытке захвата здания 
парламента 21 июня 2019 года (эти события 
получили в Грузии название «ночь Гаврилова» 
— в честь депутата Госдумы Сергея Гаврилова, 
который на мероприятии Межпарламентской 
ассамблеи православия сел в кресло спикера 
грузинского парламента, что спровоцировало 
беспорядки). В тюрьму неистовый Мелия попал 
за то, что публично сорвал браслет, который 
надела на него полиция, и отказался вносить 
залог. В итоге залог за него внес Евросоюз 
(случай беспрецедентный!), а хитрый Мелия 
оказался на свободе и с чистой совестью. Но 
при взгляде на него как-то не удивляют слова 
мэра Каладзе, который, начиная свою пред-
выборную кампанию, пафосно заявил: «Мы 
должны сделать выбор между тьмой и светом. С 
той стороны — зло, ненависть. Соответственно, 
сделать выбор очень легко».

«Соратникам Саакашвили 
нужен в тюрьме»

Главной интригой предстоящих выборов 
остается вопрос о том, как повлияет на их исход 
арест экс-президента Михаила Саакашвили, 
который из Руставской тюрьмы призвал своих 
сторонников к проведению ежедневных акций 
протеста. Он также обратился к грузинским 
эмигрантам с просьбой до конца октября при-
ехать в Грузию «для решающей битвы». 

Итоги первого тура выборов показали, что 
ЕНД (сторонники Саакашвили) хоть и незначи-
тельно, но все же укрепило свои позиции. В 
первом туре муниципальных выборов 2 октября 
правящая партия получила 46,75% голосов, у 
ЕНД — 30,67%, у партии экс-премьера Грузии 
Георгия Гахария «За Грузию» — 7,81%. (На пар-
ламентских выборах 2020 года ЕНД получило 
около 27%.)

Эти цифры говорят о том, что «Грузин-
ская мечта» вновь победила со значительным 
перевесом. Ее результат мог бы быть более 
внушительным, если бы не участие в выборах 
партии экс-премьера Гахария, которую многие 
эксперты считают партией-спойлером, соз-
данной специально для того, чтобы оттянуть 
часть голосов у «Мечты». Напомним, что Георгий 
Гахария был одним из самых популярных ли-
деров правящей партии, занимал пост мини-
стра МВД, затем возглавил правительство. В 
феврале текущего года он подал в отставку с 
поста премьер-министра Грузии и вскоре воз-
главил собственную партию. Лидер «Мечты», 
олигарх Бидзина Иванишвили, в связи с этим 
публично назвал экс-премьера предателем. 
Было понятно, что голосовать за Гахария будут 
именно избиратели «Мечты», так как он всегда 
выступал как оппонент ЕНД. И совершенно 
очевидно, что если бы не участие Гахария в 
борьбе за пост мэра Тбилиси (он занял третье 
место), то Каладзе победил бы уже в первом 
туре с большим отрывом (сейчас разрыв между 
ним и Мелия составляет 11%).

«Мишисты» возлагают большие надежды 
на второй тур. Но вряд ли он радикально из-
менит расклад сил. Пока ЕНД улучшило свои 
результаты на 3%. Очевидно, что это все, что 
они сумели «выжать» из ареста Саакашвили 
за день до выборов. Причем этот арест сыграл 
двоякую роль. С одной стороны, он мобилизо-
вал его сторонников. С другой — противники 
тоже мобилизовались. Все сразу всплыло в 
памяти: и расстрелы людей на улицах, и тюрь-
мы, и веники, и потеря 20% территории. В свое 
время «Мечта» пришла к власти именно на 
волне ненависти к Саакашвили. Эта ненависть 
была настолько сильна, что долгое время «меч-
тателям» особо и делать ничего не нужно было. 

Лишь в канун выборов напоминать электорату: 
веники, Абхазия, Осетия.

Сегодня в Грузии есть определенная уста-
лость от «Мечты» и раздражение, вызванное 
прежде всего социально-экономическими 
проблемами. Например, в 2022 году в Грузии 
запланировано повышение пенсий. Пенсионе-
ры до 70 лет будут получать 260 лари, старше 
70 — 300 лари (за 1 доллар сегодня дают 3,1 
лари). Пенсионный возраст в Грузии — 65 лет 
для мужчин и 60 для женщин. Пенсии в 80–90 
долларов хватает только на оплату «коммунал-
ки» и самый минимальный набор продуктов. 
Было бы некорректно ставить в упрек «Мечте» 
сегодняшнее падение экономики, связанное 
в первую очередь с пандемией. Тем более что 
многие нынешние проблемы Грузии были за-
ложены в период непродуманных неолибераль-
ных реформ Саакашвили. Да, разочарование 
в правящей партии есть. Но его все же недо-
статочно, чтобы грузинское общество вновь 
бросилось в объятия «мишистов». И они, похо-
же, это понимают и даже не надеются прийти к 
власти законным путем. Их расчет — на новый 
Майдан и госпереворот. Но для этого у них 
недостаточно сил, что ясно показал недавний 
митинг на площади Свободы.  

В середине октября прошли сразу две 
массовые акции — сторонников и противников 
Саакашвили. 14 октября в центре Тбилиси ЕНД 
провело свою самую массовую акцию за по-
следнее время с требованием освободить экс-
президента. Руководство партии заявило, что в 
манифестации приняло участие около 50 тысяч 
человек. При этом ЕНД отказалось поддержать 
другие оппозиционные партии. Связано это и 
с нежеланием оппозиции видеть Саакашвили 
своим лидером, и с тем, что его возвращение, да 
еще и таким оригинальным способом, у многих 
вызвало недовольство и отторжение.

16 октября в Рустави у стен тюрьмы, в 
которой находится Саакашвили, собралось 
около двух тысяч пострадавших во время его 
правления. Митингующие заявили о своей 
решимости не допустить, чтобы экс-президент 
вышел на свободу, и потребовали для него 
пожизненного заключения.

«Сторонникам Саакашвили удалось со-
брать на площади Свободы достаточно боль-
шой митинг за счет того, что они привезли 
народ из регионов, — сообщил «МК» бывший 
глава Госканцелярии Грузии Петре Мам-
радзе. — Потратили на это большие деньги 
— сотни тысяч лари. А народ был рад съездить 
на экскурсию в столицу. По поводу количества 
участников митинга называют разные цифры, 
но мне кажется наиболее адекватной 12–15 
тысяч. Люди на площади стояли достаточ-
но неплотно, так как соблюдали социальную 
дистанцию. Все было организовано из Тби-
лиси. Были арендованы маршрутки, которые 
поехали за людьми в Мегрелию, Аджарию. 
Конечно, участникам таких мероприятий всег-
да платят. Хотя есть некоторое количество 
энтузиастов, которые выходят бесплатно. Это 
бывшие фанаты первого президента Звиада 
Гамсахурдиа, националисты, которые потом 
переключились на Мишу. Им всем в основном 
сейчас за 70, и их не надо специально при-
глашать — ведь Миша похоронил Звиада в 
Пантеоне. Но их мало». 

По мнению эксперта, теперь до 30 октября 
каких-то массовых мероприятий и тем более 
волнений ждать не стоит. Для новой революции 
у сторонников Саакашвили нет необходимых 
ресурсов и поддержки. Тем более что и на-
род устал.

— ЕНД сейчас постоянно говорит о мирном 
пути, о коалиционном правительстве. Потому 
что у них есть понимание того, что радикальные 
выступления только отвращают от них людей. 
Но я хочу добавить, что семьи тех, кто постра-
дал при режиме Саакашвили, совершенно 
спонтанно собрались в субботу перед тюрьмой. 
Телевизионные каналы — рупоры Саакашвили 
— не показали эту акцию вообще. Если у Саа-
кашвили был расчет на то, что народ встанет 
на его защиту, то он не оправдался.

В первый же день его ареста было понятно, 
что явно нет массового интереса к его судьбе. 
Никто не шелохнулся, никто спонтанно не вы-
шел на улицы. Его соратникам-сообщникам 
он нужен в тюрьме. Никто не хочет, чтобы он 
вышел.

«Речь идет о девяти 
миллионах лари»

— Возвращение и арест Саакашвили, ско-
рее всего, не изменит расклад политических 
сил в стране, но радикализирует оппозицию, — 
считает политолог Игорь Гвритишвили. — Имен-
но такова и была цель его приезда: он знал, что 
его арестуют, но рассчитывал таким образом 
усилить свое влияние среди сторонников. Ко-
нечно, он ожидал, что защищать его выйдут 
сотни тысяч людей. Этого пока не случилось. 
Вторая его цель — активизировать в свою под-
держку Запад, где у него достаточно сильные 
позиции в Европарламенте, Госдепартаменте 
США и среди конгрессменов-демократов. На 
их поддержку он рассчитывает. Он ожидал, 
что его выпустят под давлением Запада. Как 
видим, этого пока не происходит.

По мнению эксперта, арест Саакашвили 
мог быть совместной операцией спецслужб 
Грузии и Украины.

— Вы обратили внимание на заявление 
премьер-министра Гарибашвили, который по-
благодарил украинские власти за содействие 
в поимке Саакашвили? Из этого можно сделать 
вывод, что на уровне спецслужб работали и 
знали о его приезде. Его надо было посадить, 
поэтому его ни в коем случае не выпустят. Он бу-
дет сидеть свои 6 лет, если ему не добавят срок 
по другим статьям. Если его все же выпустят, 
это будет означать конец правящей партии. 
Это будет доказательством слабости власти и 
партии «Грузинская мечта», которая потеряет 
своих сторонников и даже распадется. Ведь 
в свое время она пришла к власти именно на 
волне недовольства Саакашвили. 

— Как вы считаете, Саакашвили мог-
ли специально заманить в Грузию, чтобы 
посадить?

— Это вполне вероятно, и браво, если это 
было именно так. Я не думаю, что он сейчас мо-
жет серьезно усилить свое влияние, потому что 
многие в Грузии полагают, что потеря Абхазии 
и Южной Осетии — это его вина. Именно это 
не позволит ему и его партии вновь прийти к 
власти. Проигрыш в войне очень глубоко сидит 
в памяти народа. Поэтому новая «революция 
роз» в Грузии невозможна.

Тем не менее, как полагает Петре Мам-
радзе, Саакашвили продолжают поддержи-
вать некоторые крупные бизнесмены, такие, 
как мультимиллионер Коба Накопия, которого 
часто называют «золотой кредиткой» экс-
президента. И который, кстати, уже навестил 
нашего героя в руставской тюрьме и нашел, 

что тот «в отличной форме». Кстати, На-
копия — фигурант «Панамского досье». 
Во времена президентства Саакашвили 
он удачно и, как говорят, не вполне за-
конно стал владельцем рудников Мад-
неули, где добывают медь и золото. 
Так что для него выложить 300–400 
тысяч лари на организацию митинга 
не проблема.

«Интересный момент, — гово-
рит Мамрадзе. — Премьер-министр 
Ираклий Гарибашвили прямо заявил 
журналистам, что бывший министр 
внутренних дел Вано Мерабишвили, 

вышедший из тюрьмы в 2020 году, убедил 
Саакашвили, что время для его возвращения 
настало. Мне кажется, этому можно верить. По-
тому что сам Мерабишвили эти слова никак не 
опровергал. А уж он-то на Саакашвили зуб име-
ет. Он отсидел 7 лет за выполнение преступных 
заданий, которые ему давал Саакашвили в 
качестве президента. Если премьер так сказал, 
видимо, у него есть информация — например, 
записи телефонных переговоров». 

В то же время бывший глава Госканце-
лярии сомневается, что кто-то во властных 
структурах Грузии был заинтересован в аресте 
Саакашвили и сознательно его заманивал в 
страну. «Грузинской мечте» не нужны пробле-
мы с западными партнерами, которых очень 
трудно убедить в том, что Саакашвили дей-
ствительно совершил преступления. Взять 
хотя бы так называемое «пиджачное дело». 
Американцы, европейцы часто мне говорят: 
«Ну как можно из-за двух купленных за госсчет 
пиджаков арестовывать бывшего президен-
та?» Какие два пиджака? Речь идет о девяти 
миллионах лари, потраченных президентом из 
бюджета на свои утехи. Развлечения на курор-
тах, косметические операции, учеба сыновей, 
подарки женщинам. Как можно за счет бюд-
жета оплачивать учебу сыновей президента 
в дорогих частных учебных заведениях? Или 
уколы ботокса?»

«А вам — опять «пупки»

По мнению нашего эксперта, способ, кото-
рый избрал вождь «революции роз» для своего 
возвращения на родину, говорит о том, что он 
окончательно утратил связь с реальностью.

— Мне это напоминает его поведение 
в ночь на 8 августа 2008 года, — рассказы-
вает Мамрадзе. — Когда Миша со своими 
приближенными праздновал «освобождение 
Цхинвали» в знаменитых серных банях. Мне об 
этом известно от персонала бань. Ему никто 
не мог дозвониться. В это время мэр Тбилиси 
Угулава вез в Цхинвали кортеж с красными 
дорожками, трибунами, более двух тысяч 
грузинских и осетинских флагов они везли 
для парада победы. Западные партнеры все 
это прекрасно знают. Это есть в секретном 
отчете НАТО. Все это везли отсюда, из Тби-
лиси, и пресса была мобилизована еще 7-го 
числа. И речи были заготовлены, я их читал. 
«Дорогие мои грузины и осетины! Кокойты 
бежал, Цхинвали свободен». Миша должен 
был выступить с этой речью в Цхинвали. Это 
один в один его знаменитая речь после бег-
ства Аслана Абашидзе из Батуми: «Абашидзе 
бежал, Аджария свободна!». Интересно, что 
в интервью многих соратников Саакашвили, 

которые они давали после августа 2008 года, 
утверждается, что от Москвы якобы был по-
лучен «зеленый свет» на вход в Цхинвали и 
наведение порядка. Во всяком случае, так они 
понимали ситуацию, и реакция РФ была для 
них совершенно неожиданной.

— Вы хотите сказать, что Москва по-
сылала сигналы «действуйте, мы закроем 
глаза»? 

— На Запад продавалась версия, что 
«молодые реформаторы» по наивности и 
неопытности поверили российским завере-
ниям, сунулись и получили то, что получили. 
Кстати, тогдашний госминистр по реинте-
грации Темур Якобашвили 7 августа вечером 
сказал по телевидению: «Дорогие мои! Я еще 
не смею сказать, как нам помог Кулахметов 
(командующий миротворцами. — М.П.)! Но 
придет время, я вам все расскажу». А меня и 
5, и 6 августа останавливали люди на улицах, 
я ведь был депутатом парламента, и говорили: 
«Батоно Петре! Мы уже знаем, что с Кулахме-
товым договорились и миротворцы пропустят 
наших». Эта информация распространилась 
повсеместно. Около Дмениси российские ми-
ротворцы действительно подняли шлагбаум, 
и наши колонны прошли без помех.

— Справедливости ради надо уточ-
нить, что на официальном уровне Москва 
всегда заявляла однозначно, что попытка 
решить конфликт силовым путем встретит 
отпор со стороны РФ. Но вы говорите, что 
часть крупного бизнеса по-прежнему под-
держивает Саакашвили. Значит, какой-то 
ресурс у него все же есть?

— Парадокс в том, что никто из этих биз-
несменов не хочет, чтобы он реально вновь 
пришел к власти. Это типично грузинский мо-
мент. Использовать его — да, сохранять его в 
качестве символа — да, но сделать все, чтобы 
он реально вышел из тюрьмы — это нет. Это 
действительно комическая ситуация: никому 
он не нужен, а в тюрьме пригодится. 

— На ваш взгляд, какая сейчас реаль-
ная поддержка у Саакашвили?

— 12–13% взрослого населения его под-
держивает с энтузиазмом. Это те, кто пойдет 
и проголосует за него в любую погоду: снег, 
дождь, град. При нашей обычной явке около 
50% эта цифра «разбухает» до 26%. А сейчас 
сторонники Саакашвили взяли больше. Ска-
зывается усталость народа от «Мечты». Не 
думаю, что второй тур радикально изменит 
расклад сил. У правящей партии проблема 
только в Кутаиси и Зугдиди. Помните, как 
во время «революции роз» Саакашвили, во-
рвавшись в парламент, выпил чай из стакана 
Шеварднадзе? Теперь на митинге бывший 
мэр Угулава кричит: «Саакашвили выпил чай и 
изменил грузинскую историю, но ему не дали 
доесть хинкали! (Экс-президент сообщил, 
что перед задержанием заказал хинкали, но 
успел съесть только одну штуку. — М.П.) Но 
он их доест, а «пупки» (несъедобные хвостики 
хинкали. — М.П.) останутся вам». Угулава, 
конечно, имел в виду правящую группировку. 
Но получилось так, что это было сказано тем 
несчастным, худым пожилым людям — фа-
натам Гамсахурдиа, которые стояли на том 
митинге. Я сейчас пишу по-грузински статью 
на эту тему, она так и называется: «А вам — 
опять «пупки».

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Юра-музыкант, дядя Юра, Юрий 
Юлианович, наконец, Юрий Шев-
чук — можно подобрать еще с деся-
ток имен для него, но суть останется 
единой: без него России просто нет. 
Это он и доказал очередным альбо-
мом. «Творчество в пустоте» — так 
называется новый лонгплей «ДДТ». 
И, несмотря на, казалось бы, са-
моуничижительное название, этот 
альбом являет собой гораздо боль-
шее, чем, возможно, задумывал сам 
«дядя Юра». И если в США есть веч-
ный «Босс» Брюс Спрингстин, то у 
нас есть Юра-музыкант, способный 
сбрасывать с себя кожу, что та змея, 
но оставаться собой.

Юрий Юлианович никогда не отличался 
постоянством при издании собственного ма-
териала. Часть альбомов «ДДТ» выходила под 
«вывеской» «Шевчук и «ДДТ», хотя, казалось 
бы, какой «ДДТ» без «дяди Юры»?

В середине нулевых, в очередной раз 
обновив состав, Шевчук выстрелил мощ-
нейшей программой «Иначе» в поддержку 
одноименного альбома. Сказать, что пластин-
ка удалась, — не сказать ничего. Идеальный 
баланс социального и личного, потрясающий 
новый коллектив, вливший «свежую кровь» в 
и без того прекрасные песни «ДДТ», уникаль-
ное издание на носителях и эксклюзивные 
концертные шоу... Лишь малая часть того, к 
чему всегда готов Шевчук.

Последовавший за «Иначе» альбом «Галя 
ходи» (пунктуация соблюдена, она же вы-
зывает вопросы. — «МК») оставил двоякое 
впечатление. С одной стороны, Шевчук сам 
себе изменить не может. С другой: внятного 
месседжа альбом не дал. 

Тем не менее, как это не раз бывало в 
истории «ДДТ», новый альбом «Творчество 
в пустоте» выровнял ситуацию. «Иначе» — с 
этого слова начинается запись, вновь вы-
полненная Юрием Юлиановичем в духе столь 
любимых им западных групп. Иными словами, 
существуй в России свой Radiohead, в его 
роли выступал бы именно ансамбль «ДДТ». 

Хотя сам Шевчук и говорит о том, что 
из альбома были сознательно изъяты лич-
ностные моменты, против себя не пойти. На 
альбоме хватает лирических композиций, в 
которых открывается автор; нашлось место 
задушевной акустике, которую правнуки 
автора этих строк будут бесконечно играть 
во дворе, и «русскому индастриалу», еще 
на альбоме «Мир номер ноль» (и даже ра-
нее — на диске «Любовь») привнесенному в 
творчество группы Вадимом Курылевым, и 
просто хорошим песням Шевчука. 

Конечно, многим новый, «техногенный» 
звук «ДДТ» может прийтись не по вкусу. Но, 
как показывает практика, достаточно дать 
альбому два-три прослушивания. Их вполне 
хватит, чтобы понять: перед нами все тот же 
Юрий Юлианович, который неизменно «то-
пит» за все хорошее против всего плохого. 
И в нынешнем мире это немало.

Ренат АБДУЛЛИН.

ДЯДЯ ЮРА 
СНОВА ВСЕ 
СДЕЛАЛ ИНАЧЕ
Шевчук еще раз 
показал, кто в стране 
главный

Партия экс-президента Саакашвили «Единое национальное 
движение» (ЕНД) рассчитывает вернуться к власти после 
2-го тура муниципальных выборов, который пройдет 30 
октября. Планы оппозиции публично раскрыл член ЕНД 
Ника Оболадзе. По его словам, по итогам выборов партия 
«Грузинская мечта» потеряет власть в больших городах, и 
это станет первым шагом к смене правительства в стране. 
Вернется ли в Грузию «эра Саакашвили», разбирался «МК». 

УДАСТСЯ ЛИ СААКАШВИЛИ 
«ДОЕСТЬ ХИНКАЛИ»?
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— Когда вы начинали съемки первого 
сезона, у вас были предположения, что 
проект окажется долгоиграющим?

— Когда мы сняли первый сезон, то сери-
ал считался экспериментальным, потому что 
медики — это не совсем герои канала НТВ. 
Три года назад «Скорую помощь» показывали 
между двумя боевиками и, возможно, от нас 
многого не ждали. Но неожиданно сериал вы-
стрелил и показал очень хорошие рейтинги, 
и это дало ему дальнейшую жизнь. Время, 
конечно, пролетело быстро, вот уже четвертый 
сезон. Но мы не выдохлись и придумали, как 
мне кажется, интересные повороты. Вообще, 
это благодарный жанр. Я расцениваю этот 
сериал как приключенческий, и в этом жанре 
раскрывается вся свобода, которую мы обрели 
благодаря полюбившимся образам.

— Ваш Кулыгин теперь врач…
— Да, он теперь трудится врачом. Вообще, 

я себя уже не считаю главным героем. Скорее, 
одним из главных, молодежь уже подсидела. 
(Смеется.)

— В сценарии нового сезона есть что-
то, касающееся пандемии?

— По решению продюсеров мы не каса-
лись в сериале пандемии, хотя мне кажется, 
можно посвятить этому целый сезон. Но все 
мы, конечно, живем надеждой, что это скоро 
закончится, и заставлять людей снова погру-
жаться в пережитые ужасы не очень-то хочется.

— Можно ли говорить о том, что по 
мере того, как появляются новые сезо-
ны, ваше отношение к герою, которого вы 
играете, меняется?

— У меня ощущение, что это история 
моей жизни. И не самой плохой: интерес-
ной, наполненной жизни. Наверное, так и 
складывалась бы моя жизнь, если бы я стал 
врачом. О чем, кстати, мечтала моя мама. Она 
врач, и я тоже хотел быть доктором. Но мама 

меня от этого уберегла, видимо, 
знала, о чем идет речь. Вообще, 
в наше невероятно изменивше-
еся, безумное время эта роль 
Константина Кулыгина стала 
для меня настоящей драгоцен-
ностью. Именно этой работой 
я высказываю глубочайшее 
уважение и почтение врачам скорой помощи. 
Кстати, продюсеры иногда говорят, что мы 
обленились и играем сами себя. Наверное, 
мы уже по жизни стали немного врачами 
скорой. По крайней мере, с нашими кон-
сультантами очень сдружились. Зовем их в 
театр, а если кто-то заболеет, то сразу им 
звоним. Это очень важно — уважать людей, 
которых играешь.

— Очень часто в долгих проектах на 
площадке складывается почти семейная 
атмосфера. У вас также?

— К четвертому сезону мы уже как друж-
ная семья и играем в свое удовольствие. 
Очень важно, когда артисты сыграны. Люди 
чувствуют друг друга, знают свои возмож-
ности и растут актерски и человечески. Так 
что мои любимые смены — это те, в которых 
мы никого не реанимируем, но собираемся 
всем коллективом. И еще мне очень нравятся 
семейно-постельные сцены. Здорово, если 
целый день ты в кровати. Когда люди только 
знакомятся, то у них романтический период. 
Потом период бурного секса, и наши герои 
это уже проехали в первом и втором сезоне. 
А сейчас все по-семейному спокойно.

— Ходят упорные слухи, что в четвер-
том сезоне будет немало сюрпризов…

— Сюрпризы я вам не сдам. Могу сказать, 
что у нас там новая подстанция и вокруг нее 
много чего разворачивается. Есть даже драки, 
но все по-врачебному, без спецэффектов. Во-
обще, мне этот сериал нравится тем, что мы 
играем очень реальных людей, которые при 
этом являются героями нашего времени. И у 
нас есть возможность показать их в бытовой 
жизни, наделить чувством юмора. Мы очень 
нагружаем сценаристов тем, что в кадре хотим 
шутить, несмотря на то, что сериал мелодра-
матический. И, конечно, в этой профессии 
есть и бюрократия, правда и ложь, борьба за 
принципы, что мы тоже хотим показать.

Сюжет четвертого сезона предсказуемо 
держится в тайне, но некоторые детали все же 
известны. На этот раз героям предстоит на-
учиться работать без своего харизматичного 
руководителя — Ольги Арефьевой (Екатерина 
Волкова). И, конечно, они будут продолжать 
помогать самым разным людям. Молодому 
орнитологу, которая просит спасти не только 
ее, но и птицу из Красной книги, раввину, 
едва не погибшему от халатного отношения 
врачей из другой скорой, охраннику парка, 
решившему спасти отдыхающих от рюкзака 
с бомбой, и многим другим.

Илья ЛИТОВ.

«СКОРАЯ ПОМОЩЬ» 
 ВОЗВРАЩАЕТСЯ

Герои «Скорой помощи» возвра-
щаются на экраны уже в четвертом 
сезоне сериала. В понедельник, 
первого ноября, в эфире НТВ на-
чинается показ новых эпизодов. 
В роли Константина Кулыгина, в 
прошлом водителя бригады скорой 
помощи, а ныне квалифицированно-
го врача, снова Гоша Куценко. «МК» 
обсудил с актером новые повороты 
сюжета, атмосферу на площадке и 
постельные сцены.

Гоша Куценко: 
«Мои любимые 
сцены — семейно-
постельные»
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Выдь в любое родительское 
сообщество — там стон раздается. 
Дети не хотят читать, в штыки 
воспринимают классику. Кто-то 
знакомится с наследием великих 
«наших всех» из-под палки, иных 
и не заставишь. Больше того, 
отпрыски школьного возраста 
вслух осуждают классических 
героев. Базарова называют 
лузером, Чацкого душнилой, 
а Настасью Филипповну шизой… 
О наболевшем — почему наши дети 
не хотят, а некоторые и не могут 
читать так много и увлеченно, как 
мы когда-то, надо ли бороться 
или пора смириться уже — «МК» 
поговорил с экспертами.

Недавно я начала читать с дочерью-
пятиклассницей Тургенева, «Муму». Каза-
лось бы, мучения молчаливого гиганта и его 
безвинно убиенной собачки найдут отклик 
в детском сердце. А потом можно будет со 
вкусом поговорить о том, кто же там настоя-
щая жертва? Почему старая барыня так себя 
ведет?..

Но, едва начав чтение, мы, подобно бед-
ной Муму, начали тонуть. И камнем на шее 
послужили устаревшие слова. Все эти бес-
конечные «антресоли», «дворня» и «псарня», 
«нива», «пуды», не говоря уж о «трехаршинном 
цепе» или «дышле». Чтение, и без того не 
вызывавшее рвения у ребенка, прерывалось 
каждые 2–3 минуты. В отчаянной попытке 
привлечь внимание я принялась декламиро-
вать особенно удавшийся Тургеневу отрывок. 
Последняя надежда на «великий, могучий 
русский язык...» тоже не сработала. «Ведь 
правда же, прекрасно написано, так и видишь 
эту собачку?» «Правда, — признала дочь и 
зевнула. — Ну, я пойду?»

«Невозможно заставить 
любить. Невозможно 
заставить читать»
Доцент, член Орфографической комис-

сии РАН, учитель русского языка и литера-
туры Мария Ровинская: 

— Ничего нового сейчас не происходит, 
во все времена дети не хотели читать то, 
что мы сейчас называем классикой. Другое 
дело, что разрыв между реальностью XIX века 
и нынешними временами становится все 
больше. Если мы хотим, чтобы дети в рамках 
школьной программы читали классическую 
литературу, то задача учителя, конечно же, 
объяснять то, как была устроена жизнь, и 
что означают те слова, которые мы больше 
не употребляем. Это отдельная большая 
задача, и школьная программа на это не так 
чтобы нацелена. Во-вторых, надо показывать 
детям, что сюжеты, мысли, образы, события, 
которые происходят на страницах этих книг, 
они всегда актуальны. Не менее современны, 
чем 200 лет назад. И сегодня мы говорим про 
то же самое: про любовь, смерть, дружбу, 
предательство, долг, честь, выбор и т.д. Это 
все вечные темы, и их можно рассматривать 
на разном материале. Конечно, даже если 
сравнивать нас с ними, то современным 
школьникам тяжелее. Но ничего, нужно все 
эти сложности преодолевать, работать, по-
тому что дети все равно читают...

— Они читают?
— Да! Читают сейчас гораздо больше, 

чем нам кажется, и больше, чем в недавние 
времена. Наше заблуждение по поводу того, 
что дети не читают, спровоцировано одной 
вещью: дети читают не то, что бы мы хотели, 
что хотели бы взрослые. Дети и взрослые 
читают разную литературу. Дети читают 
много того, что им интересно. Но самое 
главное — они еще и пишут. С появлени-
ем Интернета, соцсетей у каждого ребенка 
появилась возможность выразить себя в 
буквах на тему, которая его волнует. И они 
это делают. Сила и важность письменного 
слова в их жизни гораздо актуальнее, чем 
это могло быть раньше, лет 20–25 назад. 
Просто их способ чтения не такой, к какому 
мы привыкли. И это тоже нормально, потому 
что всегда меняется все.

— Но классика — это образное мыш-
ление, это определенные знания…

— Что касается лексического запаса, 
образного мышления и прочего, тут мы тоже 
должны оптику изменить и посмотреть с 
другой стороны. Словарный запас у совре-
менных детей не меньше, чем был у нас, 
например. Он просто другой. Дети говорят 
про другое, они обсуждают другое и другими 
словами. И это точно нормально. С идеей, что 
мы должны срочно поправить что-то в языке, 
в списке литературы, насильно заставлять 
их учить какие-то слова, и тогда мир станет 
прекрасен и хорош, я не согласна. Эта идея 
сама по себе порочна, потому что мы тут 
ставим телегу впереди лошади. Язык от-
ражает нас. Если мы хотим изменений, эти 
изменения должны происходить в обществе, 
в мыслях, в сознании. И тогда эти изменения 
будут являться через язык. Невозможно ис-
править следствие и тем самым изменить 
причину.

— Так что же они читают?
— Я проводила такой эксперимент, он 

стал для меня очень яркой иллюстрацией 
того, что с чтением все не так плохо, как мы 
все думаем. В 8-м классе в начале учебно-
го года я попросила школьников написать 
книгу, автора и название, которую они бы 
порекомендовали прочитать их ровеснице 
— моей дочери. Мол, что вас там поразило, 
увлекло, зацепило, какую-нибудь книжку. 
Ну, думаю, сейчас будет там пол-листочка. 
Они мне исписали 4 листа А4 с двух сторон 
и еще выкрикивали потом: а вот была еще 
такая книга, и вот такая книга!.. Конечно, 
было там много фэнтези, таких современ-
ных сказок. Но было много и переводной 
серьезной литературы. Была и классическая 
литература, в основном в малых формах. 
Рассказы, небольшие повести. Но они это 
читают сами. И они понимают, что это книги, 
которые оказали влияние на их жизнь. 

— Как вам кажется, не стоит ли пере-
строить школьную программу таким об-
разом, чтобы большие, серьезные ро-
маны проходили попозже или вообще 
исключить их? 

— Это очень сложная проблема, большой 
вопрос, и есть несколько идей по поводу ее 
решения. Тут имеется несколько вводных. 
Есть задача все-таки сохранить в сознании 
школьников наш общекультурный код, в том 
числе и Золотой век русской литературы. Они 
должны это прочитать. С другой стороны, 
вечные коллизии — любовь, смерть, пре-
дательство... — можно обсуждать на разном 

материале. У нас есть возможность в каких-то 
классах не читать у Шолохова «Тихий Дон», 
а прочитать «Донские рассказы», например. 
Почти то же самое в малых формах. Тут мы 
выкрутились. Такие большие, объемные 
произведения, как «Война и мир», в рамках 
школьной программы изучить, прямо скажем, 
невозможно. С одной стороны. С другой — мы 
раньше читали это летом, приходили под-
готовленными. Заставить сегодня ребенка 
летом прочитать «Войну и мир» проблематич-
но. Школа стала менее авторитарной, дети 
чувствуют больше свободы, хотят сами со-
вершать выбор. Родителям трудно заставить 
детей прочитать «Войну и мир». Но лишить их 
всех этого тоже не хочется. Потому что это 
важное для русской культуры произведение. 
Как быть, точного решения я не знаю. Нельзя 
сбрасывать со счетов и то, что поколение со-
временных школьников инфантилизируется, 
и, возможно, этот процесс продолжится. Тем 
более мы знаем, что ни одно из произведе-
ний, которые изучаются в старшей школе, не 
было написано для детей. Ни Достоевский не 
детский писатель, ни Толстой в его больших 
произведениях, ни даже Пушкин и Грибоедов, 
которых им легче читать, конечно.

У меня есть вот какое предложение: мо-
жет быть, ввести в систему высшей школы 
обязательный курс литературы? Такие произ-
ведения, как «Война и мир», передать в вузы. 
У нас очень многие дети сейчас получают 
высшее образование, то или иное. Везде есть 
курс русского языка и культуры речи, надо 
сделать такой же курс литературы. Чтобы они, 
будучи уже старше, читали более мотивиро-
ванно то, что ныне они плохо изучают в школе. 
Может быть, это будет выходом. Большое 
чтение отдать в вузы, которые сейчас, кро-
ме журналистских или филологических, на 
чтение не ориентированы. И уже на другом 
уровне это можно обсуждать, устраивать там 
какие-то дискуссии по прочитанному. 

— Мария, а в вашей семье как насчет 
чтения классики? Дети сами читают или 
заставляете?..

— У меня две дочери-школьницы. Стар-
шая дочь читает с удовольствием разное, 
а младшая не читает вообще ничего, кро-
ме того, что ее увлекает. Школьную про-
грамму читает потому, что надо, но без 
удовольствия.

— И не заставляете читать больше?
— А заставить читать невозможно. Нам 

надо уходить от репрессивных методов, по-
тому что они только вредят и никакой пользы 
не приносят. Невозможно заставить любить. 
Невозможно заставить читать, если ребенок 
не хочет. Можно пробовать увлечь. Но тут 
сложная задача найти именно то, что сра-
ботает. Книга — это собеседник. Никакой 
человек не будет беседовать с кем-то, кто 
ему неприятен, неинтересен, по доброй воле. 
Можно заставить, только ничего хорошего из 
этого не выйдет. Все люди разные, мир книг 
огромен. Каждый может найти для себя то 
интересное, важное, о чем можно погово-
рить. В этом смысл родительской работы, 
если мы говорим про приобщение к чтению. 
А бывают люди настолько самодостаточные, 
что им хватает только их мира. И собеседник 
в виде книги им не требуется. Но мне ка-
жется, что только до поры. Все по-разному 
приходят к чтению.

«100 тысяч дворянских 
гнезд создали все 
лучшее»
Писатель, преподаватель факультета 

журналистики в вузе Александр Алтунян: 
— Если дети не читают, то это не их про-

блема, а наша. Так же, как если ребенок не 
моет руки, это проблема родителей. С точки 
зрения ребенка все в порядке. Так что па-
дение интереса к литературе у детей — да, 
большая проблема. Но старшего поколения. 
А детям, в принципе, плевать. Как говорила 
великая Раневская: «Еще совсем недавно я 
не знала, как отвечать на их вопросы, а теперь 
я просто не понимаю, о чем они говорят». 
Нашим детям, как и во все времена, кажет-
ся, что они этот мир понимают таким, какой 
он есть. Они его и оценивают по-своему. А 

неадекватны мы, когда ругаемся, что ребе-
нок не знает «Горе от ума» или никогда не 
читал «12 стульев», не слыхал об Онегине и 
Татьяне... Поколенческая проблема на са-
мом деле. 

— Даже когда человек не знает каких-
то элементарных вещей, подобно блогер-
ше Ивлеевой, которая не знает ничего ни 
о Петре I, ни о Тургеневе или о Сталине, 
но при этом у нее несколько миллионов 
подписчиков?

— Да. Если люди обходятся без таких 
знаний, значит, они им не нужны. И подпис-
чики такие же, и для них это тоже совер-
шенно нормально. Когда человек чего-то не 
знает, это не его проблема. Это проблема 
тех, кто знает. А если у такого человека еще 
и миллионы подписчиков, то у меня это все 
вызывает естественнонаучные ассоциации. 
Жалко динозавров ведь, правда? Они вымер-
ли — прилетело из космоса что-то, ударило 
Землю, и все переменилось. Так и теперь: 
«прилетели» технологии, ударили по нашей 
социальной структуре, по всему миру. И мир 
страшно изменился. 

— Но как-то реагировать на эти пере-
мены нужно? Бороться?..

— Моя задача как педагога заключа-
ется в том, чтобы студенты все-таки знали. 
Я пытаюсь не столько бороться, сколько 
заражать их своим интересом. Вот когда 
начинают бороться, это самое страшное. 
Потому что, когда молодому человеку что-то 
навязывают, результатом будет безразличие. 
И преподавателю самому прежде всего надо 
искренне любить Пушкина, Грибоедова, со-
ветскую литературу. И пытаться рассказать 
об этом студентам и школьникам так, чтобы 
им тоже стало интересно. В общем-то, это 
пропагандистская работа должна быть, но 
только в области литературы. Я вот не лите-
ратуру преподаю, а журналистику. Но иногда 
я не могу удержаться, чтобы не обсудить 
со студентами роман Гроссмана «Жизнь и 
судьба», например. Сталинское время — как 
видел герой тогда свою газету, журнали-
стику. Иногда это мне помогает проложить 
мостик к ним, к дню сегодняшнему. Может 
быть, когда-то и прочтут книгу. Или хотя бы 
фильм посмотрят...

— Правда, что во вступительных со-
чинениях будущие журналисты пишут 
нелепицу?

— Да, у нас при поступлении есть твор-
ческий конкурс, там нужно написать неболь-
шое сочинение. Да, это испытание... Иногда 
смешно, весело даже бывает. А иногда люди 
просто не умеют и двух слов связать.

— И идут на журналистику? Зачем?
— Тому есть масса причин. Но в основ-

ном, когда они говорят про журналистику, 
подразумевают не писанину, когда 10 часов 
беготни, пота и нервов дадут 10 строчек в 
газету. Нет! Имеется в виду, что красивая 
девушка или молодой человек сядет перед 
телекамерой и мило спросит у миллиардера: 
«Что вы думаете о современном состоянии...» 
И неважно чего. Они вот так это себе пред-
ставляют, ориентируясь на наше ТВ. Дети 
же видят, что не умом берут ведущие, не 
эрудицией...

— Обаянием?..
— Да, конечно! Все ведущие теперь 

состоят из одного обаяния и из эмоций. А 
умение написать — кому оно нужно? Пом-
ните, как Митрофанушка говорил: извозчик 
довезет. Географию знать не обязательно. И 
текст напишут какие-нибудь дядьки или тетки 
старые, уже лишенные обаяния. Редакторы-
извозчики... А если серьезно говорить, то пло-
хо, конечно, что ребята не читают. И опасно. 
Классическая русская литература — это наш 
культурный код, и он утрачивается. Можно уже 
признать, что это культурный код родителей, 
бабушек-дедушек, но не наших детей. У них 
код другой. Воздействовать интересом к 
каким-то деталям произведений?.. По-моему, 
это сомнительно. А вот характеры, психо-
логия — вот что вечно. Не то, понимаете, 
сколько метров Татьяна пробежала по саду 
и с какой скоростью, а какой она человек. И 
каков Онегин? Откуда этот 24-летний поэт так 
хорошо знал женскую душу? Откуда? Зараз-
ить их вот этими открытиями, музыкой стиха, 
человеческими рассказами. Тогда, вероятно, 
будет продолжение культурного кода.

— Может, начинать чтение с другой 
литературы, с чего-нибудь попроще?

— Я думаю, что главное, чем отличается 
классическая литература от остального, то, 
если совсем грубо, это писала элита России. 
Может, и прозвучит как хамство по отношению 
к нам, нынешним. Но ничего лучшего рос-
сийская история не создала, чем 100 тысяч 
дворянских гнезд в XIX веке. Ничего лучше 
Россия не произвела. Да, за счет миллио-
нов людей тяжкого труда, за счет рабства... 
Но это то, что сделало Россию европейской 
культурной страной. И это произошло менее 
чем за век. Если в начале века Пушкин был 
уверен, что еще 200–300 лет ничего подобно-
го не будет, в России нет общества и вообще 
ничего нет, то к концу века с культурной точки 
зрения мы были европейцами. С пианино, с 
французским языком, с вниманием к народ-
ному творчеству и народной жизни... Об этом 
грустно говорить, потому что с одной стороны 
100 тысяч, а с другой — 100 миллионов. Но эта 
элита произвела для нас великую литературу. 
Все остальные замечательные писатели XX 
века это осколки того самого дворянского 
слоя или таланты-самородки: Бабель, Зо-
щенко, Булгаков, Платонов, Пастернак и др. 
Это очень сильно и интересно, но это уже 
искусство, созданное в идеологическом 
рабстве, в ненормальном государстве. Вот 
«Жизнь и судьба» — великое произведение 
Гроссмана, но страшное, больное. Оно про то, 
как был устроен холокост своей стране. Или 
Довлатов — это жутко смешно, прекрасно, 
афористично. Но это тоже больное искусство. 
А классика создавалась другими людьми, 
теми, кто имел честь, люди тогда стрелялись 
из-за чести. Это искусство здоровое. Такие 
люди писали «Войну и мир», «Евгения Онеги-
на», «Горе от ума», «Героя нашего времени». Не 
знакомясь с ними, читая только современных 
писателей, мы утрачиваем то лучшее, что 
родила наша земля. 

— У вас на журналистском курсе вооб-
ще студенты, читавшие классику, есть?

— Конечно, есть. Треть хороших студен-
тов, треть никаких и треть очень слабых — 
такой расклад работает почти в любом вузе. 
Хорошие студенты, они читают, они знают. 
Треть читали, по крайней мере, то, что было в 
школьной программе. Другое дело, что люди 
не знают, куда такие знания деть. В общем, 
начитанность не нужна сегодня журналисту. 
Самые читающие, самые думающие, увы, не 
пользуются спросом. Но это, как говорится, 
другая история.

«Нужна госпрограмма 
поддержки русского 
языка»
Социолог Олег Ботвинник: 
— Когда поколения со временем утра-

тят способность чувствования русского 
языка, его глубины, утратится и связь с на-
шими прапрадедами, это и есть проблема. 

Если мы упустим момент, когда прививка 
русского языка должна быть сделана со-
временному поколению, мы утратим свою 
самость.

— А бывает такое, что дети и читают, 
но не понимают героев прошлого. База-
ров — лузер, Чацкий — душнила…

— Для того чтобы дети все правильно 
поняли, нужно менять подход в образова-
нии. Прежде всего в преподавании русского 
языка. Что-то из прошлого вернуть, что там 
было хорошего. Например, были уроки право-
писания в школах, когда рука вырабатывала 
моторику, и письмо под диктовку тоже спо-
собствовало усвоению языка. А сейчас дети 
практически не пишут, им поверхностно пре-
подают литературу, поверхностно русский 

язык. А в телевизоре… да что там, и в 
жизни, они наблюдают совсем другие 

ценности. Поэтому да, Базаров будет 
лузером. И Безухов будет лузером. 

Любой, кто не преуспел в жизни, 
будет лузером.

— Так что же делать, как 
противостоять этому?

— Во-первых, чтение на-
чинается с семьи и по примеру 

родителей. Если родители сами 
ничего не читают, как же они могут 

требовать это от ребенка? Русский 
язык и литература закладываются с 

пеленок. Ребенок — зеркало родителей, 
зеркало своей семьи.

— А все-таки что надо изменить в 
школе?

— Я считаю, что нужна госпрограмма 
поддержки русского языка, причем начинать 
надо с раннего возраста. Вот эта реформа 
назрела, она требует большой срочности. 
Потому что происходит страшное — утра-
чивается понимание смысла слов. Я раз-
говаривал с человеком, который заканчи-
вал биологический факультет МГУ. И он 
признался, что совсем недавно узнал, что 
слово «мухомор» состоит из двух частей. 
Что он именно мух морит! И повсеместно, 
в соцсетях например, мы видим не только 
массовую безграмотность, но простое не-
понимание людьми смысла слов, которые 
они используют. Собственно, и орфография 
страдает из-за незнания семантики. Лад-
но это были бы какие-то «сложные» слова 
вроде «массировать», что повально меняют 
на «массажировать». Или пресловутый пре-
цедент, который многие норовят написать 
с лишней буковкой «н». «Апеллировать» и 
«оперировать», «апробировать» в смысле 
пробовать… Вот мне недавно встретилось 
в комментариях у девушки непонимание 
слова «беловатый». Она спросила: это про 
вату? Или когда человек не понимает смысла 
слова «раскидистый», ему кажется, что там 
кто-то кидается. 

— То есть объяснять детям смысл 
слов, путешествовать внутрь слова?

— Совершенно верно. Вот, казалось бы, 
наивный детский вопрос: почему утренняя 
еда называется «завтраком», мы же едим 
сегодня? Потому что слово образовано от 
«за утро»: был «заутрок», стал «завтрак». Или 
вот такое прекрасное слово «медведь» — оно 
составное. «Мед» и «едь», то есть ест, прини-
мает пищу. Тот, кто ест мед, — медведь. Это 
же может быть очень интересно ребенку, это 
можно изучать и через приложение такое, с 
картинками. У ребенка будут складываться 
в голове образы слов. Таким может быть и 
дошкольное обучение. Ребенок будет кли-
кать или пальчиком на сенсорном экране 
соединять эти картинки, эти слова. 

«Снижение интереса 
к чтению — симптом 
культурного слома»
Семейный системный психоаналитик 

Екатерина Шабельская:
— Родители опасаются, что с прекра-

щением чтения разрушится самый важ-
ный канал передачи опыта между поколе-
ниями. Нас пугают дети, которые сидят в 
гаджетах, ребенок-подросток проводит за 

компьютером по 6–8 часов в сутки. А ког-
да заходишь к нему, он закрывает дверь, 
не хочет общаться. У родителей возникает 
ощущение потери контакта, а вместе с тем 
тревога. Взрослые пеняют: «Ты не читаешь!» 
И считают, что если он не читает, то он не 
сможет быть успешным, образованным, 
творческим человеком. Но это не совсем 
так. Дети не стали менее любопытными, чем 
предыдущие поколения. Но стоит подчер-
кнуть, что они стали менее подконтрольны. 
Нам страшно, потому что мы считаем, что 
ребенок не будет нашим единомышленни-
ком и мы теряем над ним контроль. Настой-
чивость, с которой родители предлагают 
детям почитать, может создать негативную 
мотивацию к чтению. Если совсем не идет, 
то и не надо настаивать. Можно ненавидеть 
книги в 7 лет, а в 25 чтение станет любимым 
занятием. Причины, по которым дети начи-
нают интересоваться книгами, могут быть 
самыми разнообразными. Нередко это про-
исходит после того, как родители и школа 
перестают навязывать чтение. Современные 
подростки пристально следят за модой во-
обще и за модой на чтение в частности. Они 
обязательно прочтут книгу, о которой много 
говорят, или любимую книгу своего кумира. 
Родителям стоит попытаться разобраться, 
что ребенку нравится больше всего. Читайте 
вместе с ним то, что интересно ему и вам. 
Если речь идет о детях более младшего воз-
раста — разыгрывайте спектакли по мотивам 
книжных сюжетов.

— Им подчас интересны герои и пер-
сонажи из аниме, о которых мама и папа 
не имеют понятия.

— Есть вечное. Детям всегда интересны 
отношения между людьми, и во время роле-
вых игр они с удовольствием погружаются 
в их миры. С другой стороны, не следует 
растить ребенка в вынужденной изоляции. 
Я говорю о ситуациях, когда «продвинутые» 
родители вообще запрещают детям гад-
жеты. И даже мультики такие дети смотрят 
только «старые добрые советские». Это су-
жает круг общения ребенка. Часть стимулов 
к развитию дети получают из общения со 
сверстниками, не желая от них отстать, и 
стремятся попробовать то, что кажется им 
интересным. А подростки сегодня живут в 
мире гаджетов, тут ничего не попишешь. И 
если не давать пользоваться гаджетами, 
то его социальный статус может быть под 
угрозой.

— Но ведь никто не хочет, чтобы его 
ребенок вырос элементарно невеже-
ственным, не знал, кто такой Мюнхгаузен 
или Робинзон Крузо!

— Родители современных детей школь-
ного возраста — это люди, которые получают 
удовольствие от чтения и считают, что основ-
ная информация находится в книгах. Они 
используют зрение, чтобы эту информацию 
получить, но гораздо больше они используют 
воображение, чтобы эту информацию по-
нять и переработать. Современные дети всю 
информацию получают через глаза, и чтобы 
ее понимать, им особенно не нужно вооб-
ражение. Нельзя сказать, что это плохо или 
хорошо, это симптом огромного культурного 
слома, который мы переживаем.

— Так к чему этот слом приведет нас 
в будущем?

— Приведет к тому, что, когда ребенок 
вырастет, он не будет родительским едино-
мышленником в широком общекультурном 
понимании. Современные родители и дети 
— это люди разных культур, разных комму-
никативных технологий. Как мы знаем, во 
все времена идеалы, стремления родителей 
и детей не совпадали. Сейчас, как никогда 
прежде, велик разрыв между поколениями. 
Согласно существующим теориям, родилось 
первое поколение, которое будет опираться 
на свой опыт, а не на опыт предшественни-
ков. Вряд ли я или кто-либо сейчас скажет, 
к чему это нас приведет. Можно лишь кон-
статировать, что ребенок не читает книги, 
которые читали и любили его родители, когда 
были в его возрасте. И, наверное, читать 
уже не будет.

Станислава ОДОЕВЦЕВА. 

Как 
познакомить 

детей 
с классической 

литературой

Семь Я

С раннего возраста подсовывать 
ребенку меню в кафе, программки, по-
казывать вывески и различные надпи-
си, чтобы он понимал, для чего нужно 
чтение.

Начинать читать рано, исполь-
зовать больше смешной, увлекательной 
литературы, чтобы сразу заинтересовать 
ребенка.

 Сочинять свои истории, сказки 
вместе с ребенком. Попутно разговаривать 
о том, что такое образы героев, характеры 
и мотивация, объяснять принцип четырех-
частной композиции в художественной 
литературе.

Рисовать по мотивам книг, можно 
даже делать книжки по мотивам прочи-
танного или по собственным рассказам 
своими руками.

Пусть ребенок сам выбирает кни-
ги. Даже если вас удивит его выбор или 
он купит ерунду, позволять ему выбирать 
самому. В другой раз будет покупать книги 
осознаннее.

Никогда не критиковать и не смеять-
ся над его выбором. Даже если 16-летний от-
прыск читает Агнию Барто, а 7-летний схватил 
Шопенгауэра. Путь берет, пусть читает.

Агенты влияния — узнать, что чита-
ет кумир вашего подростка. Подсунуть то 
же самое. Зря вы думаете, что музыканты, 
блогеры или другие звезды не читают. На-
пример, в Великобритании футболист Дэвид 
Бекхэм по заданию местного министерства 
культуры ходил по школам и читал детям 
фрагменты своих любимых произведений.

 Театрализация. Чтение по ролям, 
домашние спектакли с погружением в эпо-
ху. Можно, например, показать «живую кар-
тину» по мотивам какой-то сцены из книги 
и заодно поговорить о том времени, когда 
«живые картины» были в моде, обсудить 
писателей и привычки людей.

 Журналы, газеты, электронные 
книги. Если ребенок не хочет брать в руки 
толстые книжки, но согласен читать, а не 
пролистывать прессу, пусть будет так. Если 
не хочет читать бумажную книжку, но читает 
с экрана, значит, ему так удобнее.
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Родившись в Москве, будущий видный 
экономист и мэр столицы все детство и юность 
провел в разных регионах страны — переез-
жал вместе с родителями. Школу заканчивал 
в Новочеркасске — и многие его однокласс-
ники в 1962 году были в те самые дни на той 
самой площади, где стреляли. Сам Гавриил 
Харитонович — по происхождению азовский 
грек — считает, что его судьбу определила 
национальная склонность к философии, зна-
ниям, а во-вторых, греческая же склонность к 
туберкулезу. Заболев этим недугом в школе, 
он не мог строить каких-либо планов на жизнь, 
семью: вдруг близкие заразятся, вдруг оста-
нутся одни, если все кончится печально? 

Поэтому оставалось одно — учиться. Это 
была середина 1950-х, это был экономфак 
МГУ. 

— За все свои пять лет учебы я не 
был ни в одном московском ресторане, 
— говорит Гавриил Харитонович. — И 
стилягой не был. И вообще никуда не 
выходил — только дважды в год, когда 
группа устраивала вечеринку в честь 
окончания семестра. Там всем положе-
но было выпить по полстакана вина, но 
я и того не выпивал. В музыке тоже не 
разбирался. В свободное время только 
читал: прочел всего Гегеля, Канта, Смита, 
Рикардо. Все мои мысли были только в 
науке — потому что только к окончанию 
университета стало понятно, что тубер-
кулез отступил.

Фестиваль-1957: не 
останусь с комсомолом

— В комитете комсомола МГУ я был 
одним из лидеров, отвечавших за подготов-
ку фестиваля. Он свалился нам на головы 
довольно внезапно. По какой-то причине 
Хрущеву тогда надо было поднять свой ав-
торитет за границей. Среди комплекса мер, 
которые лежали на поверхности, было и про-
ведение фестиваля. Собирались его прово-
дить как обычно, с небольшим количеством 
гостей, но потом возникла идея привести лю-
дей, сделать мощный международный форум. 
Московский фестиваль был первой попыткой 
наших заявить Западу, что мы открываемся, 
вступаем на новый путь. 

Первой моей задачей было — ловить 
по Москве гулящих девок, чтобы прекратить 
проституцию. О них в газетах не писали, но 
они, конечно, в Москве были. Я познакомился 
тогда с ними — это были бедные девчонки. 
Хороший обед в ресторане, стакан вина — на 
большее они и не претендовали. Когда я на-
чал разбираться, оказалось: основную часть 
составляли простые фабричные девчонки. 
Скажем, девочка из Мордовии приехала в 
Москву на заработки, живет в общежитии, в 
комнате 8 кроватей. Что ей остается делать, 
как не уйти в парк переспать с каким-нибудь 
солдатом?

Изучив вопрос, я написал «наверх»: всю 
политику в этой области надо решительно 
поменять. Либо уж сделать так, как позже 
поступили в Бразилии: на каждом углу сво-
бодно лежат пакеты с презервативами. Тут-то 
меня и перевели на другую, не менее острую 
проблему. 

Этой проблемой была спекуляция биле-
тами на фестивальные мероприятия. Люди 
приезжали из провинции, готовы были чуть ли 
не четверть цены машины платить за билеты в 
Большой театр и другие места, где ожидались 
иностранные артисты и публика. Расцвела 
торговля из-под полы — я же первым делом 
вообще отобрал билеты у всех, кто их до меня 
распределял. Сказал: будут распространяться 
только среди тех, кто работает на фестиваль-
ных мероприятиях. Только по режиму, по за-
писи — сколько кому. 

Короче говоря, никакой торговли биле-
тами в Москве не стало. Мне удалось набрать 
ребят, студентов, которые искренне взялись 
за дело, — до сих пор восхищаюсь ими. Они и 
сами никуда попасть не могли — но справед-
ливо распределяли эти билеты. 

После этих мероприятий меня вызвал 
секретарь ЦК комсомола Лен Карпинский и 
сказал: «У тебя теперь один путь. Бросай учебу, 

переходи работать в ЦК комсомола. Я скоро 
собираюсь уходить в ЦК партии, надо нам с 
тобой туда будет идти». 

Я говорю: 
— Не хочу. 
— Как не хочешь?
— Не собираюсь делать карьеру комсо-

мольского или партийного работника, хочу 
заниматься наукой!

— …Тогда иди в библиотеку, зачем здесь 
сидишь!

Персональные дела: наука 
вне политики

— Когда я заканчивал МГУ, ко мне очень 
благоволил ректор Иван Георгиевич Петров-
ский. Тому была причина: в то время на меня 
по комсомольской линии «сбросили» разбира-
тельство персональных дел. Это была самая 
грязная работа, а у меня была репутация че-
ловека, которого нельзя купить или запугать. 
Мне так и сказали: «Там черт-те что творится, 
а тебе можно доверять. Если ты скажешь, что 
тут надо снимать голову, то, значит, и правда 
надо снимать голову, а если отпускать, то 
отпускать». 

И была такая история: как раз в эти годы 
Хрущев начал отступать и снял опалу с Трофи-
ма Денисовича Лысенко. Лысенковцы воспряли 
духом и решили взять реванш: начали душить 
студентов, которые были сторонниками ге-
нетики, и создали на них персональное дело. 
И это персональное дело попало в комитет 
комсомола. 

Весь университет, академия наук были в 
напряжении. Потому что это дело могло вполне 
быть стартом очередной общенациональной 
кампании. Разбор этого дела на комитете ком-
сомола достался мне: все секретари, руково-
дители комиссий отказались докладывать. 
Так как у меня все же родители биологи и сам 
я интересовался биологией, разобраться в 
деле я смог. 

И вот — комната секретариата комсомола, 
явился ректор Петровский, секретарь парткома 
профессор Салищев, еще два академика. Все 

сидят — и объявляют мой доклад. Я встал; си-
дят биологи, все ждут. Моя позиция прозвучала 
так: данный комплекс обвинений относится к 
науке. Политического значения эти вопросы не 
имеют, и комсомол как политическая органи-
зация разбираться с ними не должен.

Я видел, как Петровский, сидевший с за-
крытыми глазами, открыл их. И продолжал: 
если «обвиняемые» что-то нарушили по ком-
сомольской линии, можно им поставить на 
вид. Но этого также не стоит делать, потому 
что вопрос все-таки в большей мере научный; 
сначала нужно, чтобы научное студенческое 
общество с этим разобралось. 

Все обрадованно проголосовали «за». 
После заседания ко мне подходит секретарь 
парткома и говорит: хорошо, что ты решил не 
советоваться с секретарями, мы бы тебе не 
разрешили. А так — все довольны. Завтра будет 
доволен весь университет, все так боялись, 
что начнутся политические разборки. А твое 
будущее в университете теперь обеспечено. 

Приватизация 
как яблоко раздора

— Из мэров Москвы я ушел в 1992 
году — но, по совести, я проработал на 
этой должности лишних полгода. Хотя все-
таки это было не зря: мы сумели запустить 

бесплатную приватизацию квартир. Это была 
моя идея. 

Мало кто знает, что изначально хотели 
сделать совершенно по-другому: по 18 ква-
дратных метров давать каждому человеку 
бесплатно, а за остальное пусть он платит. 
Это в стране, где у людей ни гроша за душой 
не было! Но основным препятствием для этой 
модели было даже не отсутствие денег у на-
селения. Предполагалось проводить оценку 
стоимости жилья. Ведь 18 метров — это 
условность. В центре или на окраине города, 
в хрущевке или в особняке — это не одно и 
то же. Значит, начнутся комиссии, которые 
будут оценивать сумму доплаты.

Что такое эти оценочные комиссии — я 
понял, еще когда был в аспирантуре и по 
совместительству работал в Московском 
совнархозе. Принцип работы у них обычно 
простой: сколько в карман дашь — так и 
оценят! Халупу могут оценить в огромную 
сумму, а хорошую квартиру дешево — будет 
гигантский поток коррупции. Короче говоря, 
когда на федеральном уровне была одобрена 
программа платной приватизации — я при-
шел к Борису Николаевичу Ельцину и сказал: 
«Разрешите мне в Москве провести экспе-
римент с бесплатной приватизацией». 

«Как же так — эти партийные боссы по-
лучат задаром свои огромные квартиры?» 
— «Борис Николаевич, да что они получат! 
В Европе босс имеет не трехкомнатную 
квартиру, а особняк — если это действи-
тельно богатый человек. Практически речь 
идет о другом: о том, что чиновничество 
хочет захватить процесс ликвидации со-
циализма на городской собственности. 
Разрешите мне провести!»

Тогда Ельцин еще не был таким ре-
шительным проводником американской 
модели — он согласился, разрешил мне 
провести приватизацию. Что произошло 
в Москве после этого — описать трудно. 
Все чиновники просто завыли: они же 
готовились ходить по квартирам, оцени-
вать их и получать за это взятки! Но мою 
модель в Моссовете приняли. 

Приезжаю как-то в одно домоуправ-
ление. Вижу — вывеска: «По вопросам 
приватизации квартир председатель 

домоуправления принимает жителей в чет-
верг и пятницу с 17 до 19 часов». Я иду к 
Лужкову, тогда моему заместителю, и пред-
упреждаю: «Юрий Михайлович, я создаю 
комиссию по приватизации, и если в тече-
ние недели этих людей не будет на месте, 
они будут уволены. Хотите, завтра проведу 
это через Моссовет? Или они поверят ва-
шему слову?» Он говорит: «Поверят». По-
сле этого приватизация прошла без сучка 
и задоринки.

Антон РАЗМАХНИН.
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Андрей ЯХОНТОВ

Солидарность праведных 
павианов

Из кафе вывалились двое мужчин: они 
волочили здоровенный пылесос. Время было 
позднее, кафе закрыто, посетителей нет, 
стало быть, дружная парочка производила 
уборку. 

Один потащил пылесос к стоявшей 
у бордюра машине, второй, оставшись на 
тротуаре, принялся сморкаться, зажав одну 
ноздрю пальцем и шумно прогоняя воздух 
через другую. Сопли (в свете витрины было 
отчетливо видно) летели во все стороны. Но 
окончательно освободить носоглотку не по-
лучалось. Ему пришлось запускать в под-
лицевые недра попеременно указательный, 
большой, средний персты и ожесточенно 
выковыривать мешавшие ископаемые.

Даже не учитывая тревожную корона-
вирусную обстановку, а из элементарной 
брезгливости не стоило приближаться к 
малоэстетичному субъекту. Я шагнул с тро-
туара на мостовую, чтобы обогнуть весь не 
вызывавший экологического доверия авто-
мобиль, в который напарник антисанитарного 
уборщика, продолжавшего трубно самоочи-
щаться, загружал змеино и непослушно из-
вивавшийся шлангом пылесос.

Мимо ни шатко ни валко ехало такси. 
Моя траектория никоим образом не мешала 
его движению. Напомню, стояла полночь, 
оживленного транспортного движения не 
наблюдалось, магистраль была совершенно 
свободна, таксист мог не отклоняться от 
своего прямолинейного маршрута, но — ве-
роятно, из принципа — сманеврировал, капот 
задел куртку, угрожающие колеса замерли 
в сантиметре от моих ног.

Водитель высунулся в окно и заорал:
— По тротуару ходить надо!
Моя мотивировка заняла бы много минут. 

А я все еще приходил в себя после едва не 
случившегося наезда. Да и если бы сохранил 
хладнокровие — пускаться в объяснения и 
оправдания перед поборником безопасного 
городского общежития казалось нелепым. 

А вот на пылесосчиков воспитательная 
тирада шофера произвела термоядерно 
стимулирующее воздействие. Оба из со-
лидарности с ним принялись скакать, будто 
павианы, и что есть силы вопить:

— Да! Да! По тротуару нужно ходить! 
Правила нужно соблюдать!

Прочно усвоив одну часть этикета, они 
почему-то манкировали другими условностя-
ми — личной и коллективной гигиеной.

Итог и выводы?
Жаль посетителей кафе. Очень вероятно: 

освобождать нос приверженец неукосни-
тельной стерильности начал (на законных 
основаниях) еще внутри заведения.

Сама простота

Грузчики супермаркета, пересекая торго-
вый зал, на ходу отщипывают от выставленных 
на продажу кистей винограда и обмениваются 
радостными впечатлениями:

— Сладкий!
Оторопело взирают на их пиршество не 

могущие позволить себе подобной вольности 
робкие покупатели. 

Хвала и слава 
Максиму Николаеву 
(вместо некролога)
А как они, эти радетели узаконенного 

порядка, научились говорить, обосновывать, 
аргументировать, философствовать… Какие 
стали образованные, ушлые, риторически 
подготовленные! Слова отскакивают от зубов. 
Любо-дорого слушать! 

Документальная история. Мой родствен-
ник, восьмидесятилетний трудно передвига-
ющийся инвалид, вызвал мастера: сломался 
дверной замок. Тот произвел нехитрую за-
мену, взял за работу 3 тыс. 

Дороговато, но такова такса, пенсионер 
спорить не стал.

На другой день обнаружил: замок пере-
косило, плохо ввинчены шурупы. Инвалид сам 
хотел исправить изъян, но не смог дотянуться 
до антресоли, где лежали инструменты. По-
звонил в ту самую жилконтору, откуда при-
ходил рабочий. Диспетчер сказал: 3 тыс. и 
докрутим. Родственник принялся объяснять: 
накануне заплачено…

— Ничего не хочу знать, — сказал 
диспетчер.

Родственник, в былые годы на все руки 
умелец, унывать и отступать не привык.

— Я приду к вам, а вы мне дайте на ми-
нуточку инструмент...

— Три тысячи.
Родственник позвонил мне. Я набрал 

номер телефона диспетчерской. Познако-
мился с дежурным. Максим Николаев. (При-
вожу фамилию — не для того, чтобы досадить 
формалисту и черствому начетчику, а в под-
тверждение невыдуманности бытовой саги. 
Потому что до сих пор не могу поверить, что 
так может быть.) Я просил пойди навстречу 
старичку. Он не хотел слушать.

— Тариф — три тысячи.

Я спросил: знает ли он, сколько получает 
пенсионер? И напомнил: накануне эта сумма 
была уплачена. Ответ был:

— Три тысячи.
В сердцах я сослался на свою причаст-

ность газете: де напишу о бездушии.
Не испугал. Привожу буквальные 

слова:
— Пишите, сколько хотите. Чем больше, 

тем лучше. Любая публикация, кроме некро-
лога, — реклама.

Риторический вопрос: ради чего 
(кого) созданы и работают жилищно-
эксплуатационные конторы? Во благо на-
селения или ради собственной голой выго-
ды? Теоретически правильным будет ответ, 
смещенный в экономическую сторону. Бал 
правит коммерция.

Но есть ведь — как поделикатнее вы-
разиться? — нравственная сторона.

Ах, как они, поставленные на должности 
по высасыванию средств, научились кон-
структивно мыслить! Знают и о рекламе, и 
о некрологах.

С превеликим трудом я сдержался и 
не сказал: некролог организую. Потому что 
ушлый администратор ведь прицепился бы: 
ага, угроза, подам в суд. Слуплю штраф. (Боль-
ше, чем 3 тыщи.) Оборотистые демагоги под-
наторели в крючкотворских ухищрениях.

Что ж, ограничусь рекламой. Знайте: есть 
передовой обиратель неимущих стариков 
— Максим Николаев, стоящий на страже фи-
нансовых интересов своей конторы. Такого не 
проймешь пристыживанием или воззванием 
к совестливости. 

Честь ему и хвала. Хвала и всенародная 
слава! 

Восторжествовавшая 
справедливость

Умник припарковал автомобиль не про-
дольно, в размеченную на асфальте секцию, а 
поперек, заняв три места. Ему сделала заме-
чание интеллигентная владелица элегантного 
средства передвижения:

— Будьте добры, поставьте машину как 
положено. Как все.

Его реакция:
— Я — не все. Не видишь, кто я?
— Вижу.
Его умягчил ответ. Но требовалась пол-

ная победа.
— Ну и кто я?
— Чудак!
Произнесено было более хлесткое и гру-

бое обозначение. Он схватился за монтиров-
ку. Дама держала наготове мобильник.

— Я тебя сфоткала. И вызвала дорожную 
службу.

Он впрыгнул в свой джип и укатил.
Зрители зааплодировали отстаиватель-

нице попранной разумности.

На прощание

Летом ремонтировали школу и соседний 
детский сад — асфальтировали тропинки, 
прокладывали коммуникации, водружали 
вместо травяных газонов синтетические по-
крытия. Заграждения, возведенные вокруг 
старых деревьев, не спасли стволы: громозд-
кая техника их задевала, отщепляла, неко-
торые обрамлявшие участок липы и ясени 
зачем-то — чтоб не мешали ставить новый 
металлический забор? — просто-напросто 
спилили. Роя траншеи, безжалостно обрубали 
корневища. 

И вот, в агонии, кроны подточенных 
преобразователями-уничтожителями (со-
мневаюсь, что здраво мыслящими) вспыхнули 
яркой узорчатой (укоризненной?) листвой. То 
ли одаривая несмышленых людей на про-
щание, то ли в беспамятной лихорадке оби-
женного умирания.

Есть (пока еще) куда 
податься 

Немолодая пара вышла из подъезда 
энергичным, деловым, целеустремленным 
шагом. Темнело. Куда эти двое могли в позд-
ний час спешить? Стало интересно. Поскольку 
двигались мы в одном направлении, я тоже 
ускорился.

Не снижая темпа, они вошли в скудно 
освещенный парк. 

Стало еще любопытнее. Я шел следом. 
Они направились к детской площадке, 

пустынной в предночную часть суток. Счаст-
ливо хохоча, оседлали качели. 

Я ждал, остановившись на расстоянии. 
Что будет дальше?

Насладившись, перебежали к подпры-
гивательному аттракциону — резиновой 
прямоугольной периночке, наземному, так 
сказать, батуту, днем плотно оккупируемому 
галдящей мелюзгой. 

И опять вернулись на качели. 
Наверстывали упущенное, недополучен-

ное в ранние годы? Или сходили с ума от при-
хлынувшего чувства вернувшейся юности?

Никто не мог видеть их наивных приклю-
чений и посмеяться над тщетной старческой 
иллюзией. Почти старческой. Почти никто.

КУДА ПОДАТЬСЯ РЯДОВОМУ НОРМАЛЬНОМУ 
ЧЕЛОВЕКУ В ГОРОДЕ МОСКВЕ?

Зарисовки столичных нравов

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т.: 8(495)720-68-36

куплю

 платы, КМ, 155, 
микросхемы, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых 

т.: 8-903-135-07-36.

❑ отдых!  т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых. т.: 8-926-783-41-50

✔ В Ростов за перепелками
✔ Все о рябчике
✔ В разгар вальдшнепиных высыпок
✔ Стреляет ружье — попадает ложа
✔ Самозарядные карабины МЦ 551 и МЦ 
554
✔ Сохранить лаек
✔ Осенние состязания подсадных в Ору-
дьеве и под Тулой
✔ Облава на волков
✔ Вести с водоемов

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №20 (27 ОКТЯБРЯ — 
8 НОЯБРЯ 2021 Г.):

Первый мэр Москвы — 
о городе и жизни

идет о друг
хочет захва
циализма 
Разрешите

Тогда 
шительны
модели —
провести 
в Москве 
Все чино
готовили
вать их и 
модель в

Прие
ление В

ТРИ «НЕТ» 
ГАВРИИЛА ПОПОВА 

31 октября исполняется 85 лет первому мэру столицы Гавриилу Попо-
ву. Он никогда не был увлеченным политиком, а вот интеллектуалом 
— сколько угодно. Пожалуй, только в короткий перестроечный период 
такие люди в России занимали важные посты — и, заметим, тяготились 
ими. Сейчас Гавриил Харитонович — президент и основатель Междуна-
родного университета в Москве — не занимает официальных постов (яв-
ляясь, впрочем, советником и нынешнего градоначальника). Зато оста-
ется верным себе. О важности тех моментов, когда честный человек 
должен сказать «нет», Гавриил Попов рассказал корреспонденту «МК». 

В качестве 
комсомольского 
вожака студент-
экономист Гавриил 
Попов прославился 
неподкупностью.

домоуправления принимает жителей в чет

Даже на должности мэра Москвы 
Попов оставался прежде всего 
экономистом.

сидят — и объявляют мой доклад Я встал; си-

Гавриил Попов 
и Юрий Любимов.
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 29.10.2021
1 USD — 70,5207; 
1 EURO — 81,8393.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 1...3°, 
днем 8…10°. Облачно с прояснениями. 
Небольшой дождь. Ветер юго-западный, 
5–10 м/c.
Восход Солнца — 7.29, 
заход Солнца — 16.56, 
долгота дня — 09.27.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

29 ОКТЯБРЯ
Елена Драпеко (1948) — киноактриса, за-
служенная артистка РСФСР, политик, депутат 
Госдумы РФ
Денис Евстигнеев (1961) — оператор, ки-
норежиссер, продюсер, лауреат Государ-
ственной премии СССР
Михаил Лавровский (1941) — артист ба-
лета, балетмейстер, хореограф, педагог, 
народный артист СССР
Эльвира Набиуллина (1963) — государ-
ственный и политический деятель, пред-
седатель ЦБ РФ
Евгений Примаков (1929–2015) — госу-
дарственный деятель, экономист и историк, 
премьер-министр России (1998–1999)
Вайнона Райдер (1971) — актриса, лауреат 
премии «Золотой глобус»

30 ОКТЯБРЯ
Полина Астахова (1936–2005) — гимнаст-
ка, 5-кратная олимпийская чемпионка
Владимир Егоров (1947) — государствен-
ный деятель, почетный доктор Института 

социологии РАН 
Клод Лелуш (1937) — французский ки-
норежиссер, сценарист, оператор, актер, 
продюсер
Дмитрий Муратов (1961) — журналист, 
телеведущий, один из основателей и главный 
редактор «Новой газеты»
Рогволд Суховерко (1941–2015) — актер 
театра, кино и радио, мастер дубляжа, за-
служенный артист РФ

31 ОКТЯБРЯ
Питер Джексон (1961) — кинорежиссер, 
сценарист, актер и продюсер («Властелин 
колец», «Хоббит»)
Дмитрий Месхиев (1963) — кинорежиссер, 
актер и продюсер, заслуженный деятель 
искусств РФ
Александр Новиков (1953) — автор-
исполнитель песен в жанре городского 
романса
Анатолий Папанов (1922–1987) — актер 
театра и кино, народный артист СССР
Гавриил Попов (1936) — экономист и по-
литик, первый мэр г. Москвы, советник мэра 
г. Москвы
Раиса Рязанова (1944) — актриса, народная 
артистка РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

29 ОКТЯБРЯ
Всемирный день борьбы с инсультом
Всемирный день псориаза
День работников вневедомственной 
охраны Росгвардии
Всемирный день врача ультразвуковой 
диагностики
День рождения комсомола 
1861 г. — высочайшим указом основано 
училище на базе музыкальных классов Рус-
ского музыкального общества. В дальней-
шем училище было переименовано в Санкт-
Петербургскую консерваторию
1896 г. — оглушительным провалом 

завершилась премьера в Александринском 
театре Санкт-Петербурга пьесы Антона Пав-
ловича Чехова «Чайка»
1956 г. — операция «Кадеш»: для обеспече-
ния свободного судоходства Израиль, при 
поддержке Франции и Великобритании, 
вторгся на Синайский полуостров
1976 г. — начала боевое дежурство совет-
ская Система предупреждения о ракетном 
нападении

30 ОКТЯБРЯ
День основания Российского военно-
морского флота
День памяти жертв политических ре-
прессий в России
День инженера-механика в России
День тренера
Всероссийский день гимнастики
1696 г. — Боярская дума по настоянию Петра 
I приняла решение о создании регулярного 
военно-морского флота России
1941 г. — началась героическая оборона 
Севастополя (1941–1942) 
1961 г. — СССР произвел взрыв самой мощ-
ной бомбы в мировой истории: 58-мегатонная 
водородная бомба («Царь-бомба») была взор-
вана на полигоне на острове Новая Земля

2001 г. — вышел альбом «Invincible» — по-
следний альбом Майкла Джексона перед 
его смертью
2006 г. — из Москвы в Санкт-Петербург вновь 
запущен ЭР-200. Благодаря реконструкции 
Октябрьской железной дороги, время пути 
сократилось до 235 минут

31 ОКТЯБРЯ
Международный день Черного моря
День работников СИЗО и тюрем в 
России
Международный день экономии
День сурдопереводчика в России
День автомобилиста
1811 г. — основан Императорский Царско-
сельский лицей 
1951 г. — в Лондоне появились первые пе-
шеходные переходы типа «зебра»
1956 г. — Суэцкий кризис: Великобритания 
и Франция начали бомбить Египет с целью 
заставить его открыть Суэцкий канал
1961 г. — в соответствии с решением XXII 
съезда КПСС тело И.В.Сталина было вы-
несено из мавзолея Ленина
2011 г. — согласно расчетам Фонда на-
родонаселения ООН, на Земле родился 
7-миллиардный житель

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПАМЯТЬ

Илон Маск стал самым богатым челове-
ком за всю историю рейтингов Forbes. Его 
состояние оценивается в $257,6 млрд.
Как за время пандемии подорожали 
маски!!

Только что прочитал, Солнцу осталось 
жить еще четыре миллиарда лет. Пом-
нится, в пору моего детства писали про 
пять.
Как же быстро летит время...

— Почему шотландцы смотрят порнографи-
ческие фильмы задом наперед? 
— Им очень нравится, как проститутка от-
дает назад деньги.

— Милый, у меня так замерзли руки... 
— Какое удачное совпадение! У меня как раз 
полная раковина немытой посуды!

— В наше насыщенное негативными но-
востями время надо произносить боль-
ше позитивных слов: счастье, радость, 
умиротворение...
— Умер от варенья?
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Статистика популяр-
ности звезд в таблице. 4. Решетка, служащая 
опорой для растений. 10. Твердый злак в 
рецепте макарон. 11. Вино с немецких вино-
градников. 13. Шахматная фигура в форме 
башни. 14. Ненаглядный баловень мамок 
и нянек. 15. Согласие в лексиконе Горба-
чева. 16. Ляп, исправленный корректором. 
18. Месяц, в котором хорошо раскупаются 
тетради. 20. Экстремальный сплав на плотах. 
22. Разброс октав оперного певца. 23. Сыпь 
после съеденной ложки меда. 24. Поднимаю-
щий «блинницу» тяжелоатлет. 27. Туповатый 
рохля с кривыми руками. 30. Усыхание без-
действующих мышц. 32. Нюанс произноше-
ния, выдающий иностранца. 34. Творожный 
«биточек» с румяной корочкой. 35. Гражда-
нин одного государства, поселившийся на 
длительное время на территории другого 
государства в поисках заработка. 36. Собачья 
порода, пропиаренная Дарьей Донцовой. 
38. «Жемчужное» изречение острослова. 39. 
Бичующий общественные пороки писатель. 
40. Цирковой артист, выполняющий кульбиты. 
41. Вереница верблюдов на гребне бархана. 

42. Боец в экипаже машины боевой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мыльный состав для пу-
скания пузырей. 2. Готовый к разделке кабан. 
3. Крестьянка, опекающая вверенного ей бар-
чука. 5. Белая метка на пешеходном переходе. 
6. Перекус для тех, кто не дотянет до обеда. 
7. Коробка шоколадных конфет с начинкой на 
любой вкус. 8. Требующий платы автомат для 
звонков. 9. Жена, спускающая зарплату мужа 
на цацки. 10. Закулисные игры интригана. 12. 
Украинские «клецки» со сметаной. 17. Пес, не 
дающий хозяину скучать в одиночестве. 19. 
Фильм с Иваном Ургантом и Милой Йовович. 
20. Товар, проданный поштучно и с наценкой. 
21. Профессиональный союз актеров кино 
Российской Федерации. 25. Рельефная мыш-
ца руки атлета. 26. Бутербродик на крекере. 
27. Подросток, шокирующий своим видом 
приличных людей. 28. Современный компью-
тер и сумка с картами. 29. Недуг шмыгающего 
коллеги. 31. Поправляющий зрение врач. 33. 
Безмолвие, звенящее в ушах. 34. «Абзац» в 
монологе Евгения Онегина. 37. Телеистория 
о жизни трех поколений семьи. 38. Облик 
Арахны, наказанной богиней Афиной.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ОКТЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Саквояж. 4. Эксцесс. 10. Гадалка. 11. Абонент. 13. Итог. 14. Теща. 
15. Голубятня. 16. Клюшка. 18. Комета. 20. Канонир. 22. Березняк. 23. Комплекс. 24. То-
магавк. 27. Введение. 30. Тоннель. 32. Пробег. 34. Дефиле. 35. Изложение. 36. Треп. 38. 
Небо. 39. Динамик. 40. Историк. 41. Автобан. 42. Страсть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сосиска. 2. Враг. 3. Яранга. 5. Коньяк. 6. Цент. 7. Сарафан. 8. Парус-
ник. 9. Памятник. 10. Горючее. 12. Теленок. 17. Колебание. 19. Ополчение. 20. Контакт. 
21. Румпель. 25. Ортопед. 26. Конфорка. 27. Влечение. 28. Излишек. 29. Ипотека. 31. 
Серость. 33. Гитара. 34. Дефолт. 37. Пиво. 38. Ниша.

В преддверии 
жуткого празд-
ника Halloween, 
когда молодежь 
тусит и веселится 

в ночных клубах, 
на улицах Москвы 

проявляют актив-
ность сатанисты. Кто 

не знает — эта публика, 
склонная к оккультизму, черной 

магии и прочим жутким вещам. И на все эти дела 
они ищут себе жертву черного окраса, это может 
быть черный кот или черная собака. Побывав у них, 
животные либо умирают, либо остаются калеками. 
Судьба черного пса Джека чуть не оборвалась, едва 
начавшись. Как выяснилось, песика взяли через 
соцсети якобы домой, а на самом деле он должен 
был участвовать в неком ритуале. Через десятые 
руки я узнала об этом и просто не могла забыть 
его глаза, полные страха и ужаса. Джека удалось 
забрать силой. Сейчас пес временно находится на 
передержке, и я ему срочно ищу дом. Джек — очень 

хороший и добрый пес. Он дружелюбен с другими 
собаками и кошками. Ему 7 мес., рост 50 см в холке, 
вакцинирован. Немного пуглив с незнакомыми 
людьми, когда привыкает, то становится игривым 
и доверчивым псом. На поводке ходит не очень 
хорошо, немного тянет. Прекрасно может жить в 
вольере или в квартире. 

8-903-12-777-24, Ольга
(привезем к вам сами)
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HALLOWEEN И ЧЕРНЫЙ ПЕС
ТОЛЬКО О ЖИЗНИ СОБАЧЬЕЙ

Торги в форме публичного предложения в электрон-
ной форме. 

Собственник имущества 

ООО «Газпром трансгаз Ставрополь», 
Соколов Александр Юрьевич, 8(86545)79114, 
ur_spec@izobil.ktg.gazprom.ru.
Организатор аукциона: ООО «Полярис», 
Сергеева Александра Сергеевна 
89111520100, 89120722823, 
polarisz89@yahoo.com. 
Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП 

ГПБ», https://etp.gpb.ru.

Срок приема заявок: с 29.10.2021–25.11.2021.
Дата рассмотрения заявок: 25.11.2021. 
Дата аукциона: 26.11.2021 в 12:00 мск.
Выставляемое на торги имущество: дом опе-

ратора «Грачевский» (п. Ямки, Ставропольский край) 
общей площадью 150,5 кв. м., начальная цена 
523100 рублей, минимальная цена 261550 рублей, 
шаг на понижение/повышение 26155/5000 рублей, 
задаток 30000 рублей, все цены с НДС 20%.

С полным перечнем имущества и его характеристи-
ками, порядком торгов можно ознакомиться у Органи-
затора торгов и на сайте polaris89.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа дома в п. Ямки Ставропольского края. 

Организатор торгов — конкурсный управляю-
щий ООО «Техноэксперт» (юр/адр. 142700, Москов-
ская обл., г.Видное, ул.Ольховая, д.9, пом.11, ОГРН 
1075003010301, ИНН/КПП 5003073052/500301001) 
Плотницкий Дмитрий Игоревич (ИНН 420592839684, 
СНИЛС 121-997-388-91, почт/адр. 199155, г.Санкт-
Петербург, а/я 186, эл/п btorgi127@gmail.com, 
тел. 89618101033) член Союза «СРО АУ СЗ» (адрес 
191015, г.Санкт-Петербург, ул. Шпалерная, 51, 
лит.А, пом. 2- Н, №436, ГРН №001-3 от 19.12.2002,  
ОГРН 1027809209471, ИНН 7825489593), действу-
ющий на основании Решения АС Московской обл. 
от 22.04.2019 по делу №А41-31724/18 сообщает об 

итогах открытых электронных торгов посредством 
публичного предложения по продаже имущества 
ООО «Техноэксперт», ИНН 5003073052 (объявление 
№12010286084 в газете «Коммерсантъ» №164(7126) от 
11.09.2021, стр. 178): по Лоту № 1 победителем признана 
Асташенок Мария Алексеевна, (07.01.1981 г.р.); пред-
ложение о цене имущества составило 200000,00 руб.; 
У победителя торгов отсутствует заинтересованность 
по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему; конкурсный управляющий, саморе-
гулируемая организация арбитражных управляющих, 
членом которой является конкурсный управляющий, в 
капитале победителей торгов не участвует.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОДПИСКА В ЦСО ГОРОДОВ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
29 октября, с 11.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
около ворот Межмуниципального ЦСО, с авто 
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5, 
у входа в Волоколамский ЦСО, с авто 
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Бабушкина, д. 3, 
у входа в Орехово-Зуевский ЦСО, с авто 
РАМЕНСКОЕ, ул. Десантная, д. 11, 
в фойе ЦСО «Раменский» 
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, 
со стороны 1-й Рыбной ул., с авто
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 45А, 
у входа в ЦСО «Золотой ключик», с авто

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 октября с 8.30 до 18.00
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере

р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–10
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»
1 ноября с 8.30 до 18.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
2 ноября с 8.30 до 18.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
3 ноября с 8.30 до 18.00
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3, к. 1
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, к. 6

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!
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Подробности по телефону 8(495)665-40-80

За два дня чемпионата мира по худо-
жественной гимнастике в Китакюсю 
Дина Аверина завоевала три «золо-
та» — в упражнении с обручем, мячом 
и булавами, «серебро» — в упражне-
нии с лентой. Арина Аверина — два 
«серебра» (мяч и булавы) и «бронзу» 
(лента). А вот «золото» в упражнении 
с лентой получила Алина Горносько 
из Белоруссии. Дина уступила чемпи-
онке в этом виде 0,05 балла. Протест, 
поданный российской стороной, был 
отклонен. Это заговор или честная 
борьба?

Ирина Винер-Усманова вновь обвиняет су-
дей. Говорит, что на чемпионате мира — вторая 
серия Олимпийских игр. И судьи, а техком FIG 
возглавляет та самая Наталья Кузьмина, чью 
кандидатуру Россия сняла после Олимпийских 
игр с новых выборов, которые пройдут после 
чемпионата мира, несправедливо понизили 
оценку Дине: и утром в квалификации, и в 
момент финала. 

После выступления обеих сестер в фи-
нале (Дина получила 23,900 балла, а Арина — 
23,450) были поданы протесты. По озвученной 
самой Диной прямо перед камерой версии, 
судьи неправильно посчитали ей трудность 
предмета — 9,2 вместо заявленных 10,2. Про-
тесты не помогли, судьи не изменили свои 
решения. Для Алины Горносько (23,950 балла) 
это «золото» чемпионата мира стало первым в 
карьере. На Олимпийских играх в Токио, а на 
главном старте разыгрываются только медали 
в многоборье, гимнастка из Белоруссии заняла 
третье место.

Если бомба попадет в воронку второй 
раз — пусть это уже и не Олимпийские игры, 
то будет и третий. А если все же не брать за 
главную версию очередной судейский за-
говор (тем более что три золотые награды 
Дины Авериной не давали для этого никаких 
поводов, как и два «серебра» Арины), то во-
прос дня и будущего таков: все ли у нас в 
порядке с трактовкой каких-то конкретных 
правил? 

Что нужно и не нужно делать художницам 
с лентой, мы все пытались изучить еще по-
сле Олимпийских игр. Замедленная съемка, 
сколько оборотов, куда летит… И точно понятно 
только одно: это дело не нашего с вами ума, 
с трибуны не разобраться. Слишком много 
нюансов, которые не осилить и не учесть. А 
вот та же Кузьмина могла бы, наверное, что-
то объяснить. 

И ведь президент ФХГР это сама гово-
рила: мы кандидатуру Кузьминой с новых 
выборов отозвали, но хотели бы, чтобы она 
поработала здесь, «чтобы новую программу, 
которую техком вместе с ней придумал, она 

нам разъяснила. Не знаю, дождемся этого или 
нет». Видимо, еще не дождались. 

■ ■ ■
Надо ли было сестрам Авериным ехать на 

чемпионат мира по художественной гимнасти-
ке спустя три месяца после Олимпийских игр? 
С одной стороны, с какой стати не ехать, если 
есть силы и желание? Чемпионат мира все же, 
не первенство водокачки. Шокирующие нашу 
художественную гимнастику Олимпийские 
игры остались в прошлом, надо продолжать 
соревноваться, живя по законам спорта. 

Да и есть, в конце концов, в художествен-
ной гимнастике, помимо общественных, и лич-
ные рекорды — Дина Аверина уже после двух 
дней чемпионата мира в Китакюсю приблизи-
лась к феноменальному результату Евгении 

Канаевой. Двукратная олимпий-
ская чемпионка семнадцать раз 
становилась чемпионкой мира, 
трижды — в многоборье. В Китакю-
сю Дина завоевала уже шестнадцатую. 
Не случись эта осечка с лентой, уже бы с 
Канаевой сравнялась.

С другой стороны… И это очень тонкий 
момент, как его ни смягчай: а надо ли было 
участвовать Авериным в этом чемпионате? 
Страсти еще свежи, да и олимпийская чемпи-
онка Токио-2020 Линой Ашрам, основная со-
перница для России все последние годы, из-
начально не планировала там выступать? 

Так, может, и не надо было ехать конкретно 
Авериным? Сколько раз мы слышали от Ирины 
Винер-Усмановой во время локальных неудач 
сборной России на чемпионатах мира (спра-
ведливости ради, это касался выступлений 
групп), что надо делиться медалями на чем-
пионатах мира, а выигрывать Олимпийские 
игры. Вот случилось непредсказуемое — на 
Олимпийских играх «золото» внезапно оказа-
лось не у нас. Еще не пережили. А тут сразу и 
чемпионат мира. 

«Если мы всегда и всё будем выигрывать, 
как уже много лет, то для вида спорта это не 
очень хорошо». Или: «Всё выигрывать нельзя, 
иначе вид спорта можно закрывать», — это 
тоже Ирина Александровна говорила не раз. 

Стоило ли сестрам бросаться в новый 
японский бой? Их отсутствие вовсе не зна-
чило бы, что Россия сознательно отказалась 
от борьбы, — такое никто в здравом уме не 
предложит. Чемпионат мира, пусть он и про-
ходит сразу после Олимпийских игр, имеет 
собственную значимость и ценность. Да и до 
Олимпийских игр в Париже три года, новый 
отсчет начат. И новые спортсменки сборной 

тоже должны осваивать мировую территорию. 
Есть имена в нашей сборной, которые зритель 
уже хорошо выучил, например, та же Лала 
Крамаренко, 16 лет, — самое время дерзать 
на мировом помосте. Кому и что должны в 
Китакюсю доказывать в столь сложный для 
них сезон именно сестры Аверины, десятки 
раз в карьере все уже доказавшие? 

Реванш — вообще слово, мягко говоря, 
неприветливое. Оно сейчас ворвалось зачем-

то в нашу художественную гимнасти-
ку. Месть, отплата, возмездие 

— стремление проигравшей 
стороны изменить резуль-

тат поединка и отплатить 
за поражение в новом 
противостоянии. Еще 
словари уточняют: 
в играх также ис-
пользуются термины 
«отыгрыш».

Лично мне досад-
но, что это слово сопро-

вождает выступление Аве-
риных на чемпионате мира. 

Отыгрыш чего происходит в 
Китакюсю? Олимпийское «золото» 

Дины Авериной и возможную награду Арины 
гимнасткам не вернуть. Хоть судей обвиняй, 
хоть в себе копайся. 

Обида за случившееся у нас всех осталась 
общая, примерно одинаковая: почему эта боль 
проигрыша пришлась именно на Олимпийские 
игры, к которым гимнастки шли пять лет, отя-
гощенные ковидом? 

А послевкусие осталось, наверное, у 
каждого свое. У меня такое: выступать на 
Играх лидерам зачастую приходится выше 
собственного максимума. А этого у нас не 
случилось, зато произошло у Ашрам. Напри-
мер, о выступлении с булавами, за которые 
Линой Ашрам набрала на 0,5 больше, Дина 
сказала: «Я старалась делать сложную про-
грамму, но не могла физически из-за трав-
мы спины». И это не чья-то вина. А боль — в 
любом смысле слова. И суровая реальность 
Олимпийских игр.

Размышлять на тему, надо или не надо 
было звездам мировой гимнастики ехать в 
Японию, каждый вправе так, как считает нуж-
ным. Сестры выбрали выступление. Возможно, 
им это необходимо, чтобы двигаться дальше. 
Не хотелось бы другого: фразами «она всё 
всем доказала» или «утерла нос» мы сами 
принижаем мастерство звезд. 

И вот совсем уж не хотелось бы очередных 
серий с судейскими скандалами. И если судьи 
не принимают протесты, то этому надо найти 
объяснение. Прямо там, в Китакюсю. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЛЕНТА ПРОТЕСТА
Чемпионат 
мира по 

художественной 
гимнастике опять 
вызывает вопросы 

к судейству

СПОРТ

Сегодня легендарному вратарю 
«Спартака» и советской сборной 
Виктору Александровичу Зингеру 
исполнилось бы 80 лет. «МК» вспо-
минает, как Зингер стал кумиром 
болельщиков и олимпийским чем-
пионом.

Родившись в Рязанской области, свое дет-
ство Виктор Александрович Зингер провел в 
Москве, в районе станции метро «Бауманская». 
Недалеко от нее, в Сокольниках, между 4-м и 
5-м Лучевыми просеками находился стадион 
ЦДКА, куда Виктор и пришел записываться в 
хоккейную секцию.

Первым тренером Виктора Зингера был 
Борис Иванович Афанасьев, полузащитник 
знаменитой футбольной «команды лейтенан-
тов», двукратный чемпион СССР. А еще — трех-
кратный чемпион страны в качестве вратаря 
хоккейной команды ЦДКА.

В ЦСКА у Зингера так и не получилось 
стать основным вратарем. За три года он не 
провел ни одного матча за команду мастеров 
— в воротах у армейцев блистали Николай 
Пучков и Юрий Овчуков. Виктора Алексан-
дровича перевели в куйбышевский СКА. И уже 
оттуда он попал в «Спартак», к Всеволоду Ми-
хайловичу Боброву, который помнил Зингера 
еще по игре в армейской школе. Это событие 
стало переломным в карьере знаменитого 
вратаря.

Свое первое чемпионство со «Спартаком» 
он оформил в 1967 году. А уже в 1968-м стал 
олимпийским чемпионом, вместе со сборной 

СССР выиграв зимние Олимпийские игры в 
Гренобле.

Помимо олимпийского «золота» Виктор 
Александрович вместе со сборной СССР пять 
раз подряд становился чемпионом мира и 
Европы в 1965–1969 годах. Его заслуга в 
трех чемпионствах «Спартака» бесспорна — 
Зингер 13 лет был основным голкипером 
спартаковцев.

Болельщики «Спартака» очень любили 
своего непробиваемого отважного вратаря, 
игравшего в большой белой маске. Впрочем, 
любили Зингера не только они, а все поклон-
ники хоккея в нашей стране. Недаром дети в 
те годы распевали шутливую песенку на мо-
тив «Где-то на белом свете…» из кинофильма 
«Кавказская пленница»:

Где-то на белом свете чемпионат идет
Анатолий Фирсов открывает счет
Мимо бегут канадцы,
 режут коньками лед,
На воротах Зингер песенку поет:
«Фигу-фигу-фигу вам!
Не забьете шайбу нам!
А забьете шайбу нам — 
Поломаем ребра вам!»

После завершения игровой карьеры Вик-
тор Александрович остался верен своей ко-
манде и еще долгие годы работал в «Спартаке» 
тренером команды мастеров, детским трене-
ром и тренером по занятиям с вратарями.
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Зингер Виктор Александрович.
Родился 29 октября 1941 года в селе 
Давыдово Рязанской области.
Игровая карьера: 1958–1961 — ЦСК 
МО, 1961–1964 — СКА (Куйбышев), 

1964–1977 — «Спартак» (Москва)
Чемпион СССР 1967, 1969 и 1976 гг., второй 

призер чемпионатов СССР 1965, 1966, 1968, 
1970 и 1973 гг., третий призер 1964, 1972 и 
1975 гг.

В чемпионатах СССР — 340 матчей. Об-
ладатель Кубка СССР 1971 г., финалист розы-
грыша Кубка СССР 1967 г.

На ЧМ и Европы — 16 игр, пропущено 25 
шайб. На зимних ОИ — 2 игры, пропущена 1 
шайба.

Чемпион мира и Европы 1965–1969 гг. 
Олимпийский чемпион 1968 г.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

29 октября исполняется 80 лет со дня рождения 
Виктора Зингера

«НА ВОРОТАХ ЗИНГЕР ПЕСЕНКУ ПОЕТ»«НА ВОРОТАХ ЗИНГЕР ПЕСЕНКУ ПОЕТ»

Арина Аверина.

Дина Аверина.
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